

26 DE MAYO



compromís



MARCA LA DIFERENCIA



compromís

PROYECTO ELX 2019 - 2023
#MARCALADIFERENCIA



compromís | Elx

PROYECTO ELX MARCA LA DIFERENCIA

_Equilibrio social y participación.....	6
_Atención a las personas	
_Cuidado de la infancia	
_Oportunidades de la juventud	
_Personas mayores	
_Diversidad funcional y ámbito sociosanitario	
_Personas migradas	
_Feminismos	
_LGTBQ+	
_Derechos sociales y convivencia	
_Salud	
_Deportes	
_Ocio	
_Seguridad	
_Educación	
_Derecho a la vivienda	
_Participación y solidaridad.....	15
_Oficina de atención a la ciudadanía OMAC	
_Smart City	
_Administración electrónica	
_Presupuestos participativos	
_Consultas ciudadanas	
_Portal de Transparencia	
_Consejos Municipales	
_Desarrollo de la Ley de Grandes Ciudades	
_Consulta vecinal sobre los representantes pedáneos	
_Solidaridad	
_Desarrollo económico y empleo.....	18
_Lucha contra la precariedad	
_Generació d'oportunitats econòmiques i laborals	
_Industria y servindustria	
_Agricultura y sector primario	
_Comercio	
_Turismo	
_Vivienda	
_Economía de los cuidados	

_Servicios públicos, cultura y patrimonio.....31

- _ Serveis públics municipals
- _ Cultura i patrimoni
- _ Posada en valor del nostre patrimoni cultural
- _ Elx, ciutat del patrimoni i de la cultura
- _ Revaloritzar el paper de les biblioteques municipals
- _ Programació cultural diversa i descentralitzada
- _ Promoció de les iniciatives artístiques locals
- _ Festes
- _ La llengua

_Sostenibilidad ambiental y gestión del territorio.....37

- _ El cauce del Vinalopó como elemento central de la gestión territorial y patrimonial
- _ El agua, un recurso fundamental y cada día más escaso
- _ Els horts de palmeres del casc urbà
- _ El Camp d'Elx
- _ Las playas, las dunas y los espacios naturales protegidos
- _ Recuperación de espacios urbanos y planificación del tráfico
- Recuperació d'espais urbans i pacificació del trànsit
- _ La reducción de la huella ecológica
- _ Bienestar animal

Este proyecto de municipio es un documento vivo
que está abierto a aportaciones de la ciudadanía

#ElxMarcaLaDiferencia

En la sociedad actual, los municipios tienen que basar su desarrollo en una serie de ejes fundamentales como la sostenibilidad ambiental y de gestión del territorio, una economía de oportunidades capaz de mantener su actividad al servicio de las personas, el equilibrio social generador de inclusión para todos, una red de servicios públicos eficientes y un modelo cultural propio.

Desde Compromís per Elx entendemos el ayuntamiento como el conjunto de las personas de nuestro municipio que «se juntan» para hacer en común aquello que individualmente queda fuera de su alcance. Por eso, consideramos que el objetivo fundamental de nuestra acción de gobierno tiene que ser la **mejora y la extensión de la calidad de vida de las personas**; haciendo de nuestro municipio un lugar de crecimiento de oportunidades, de opciones para el futuro.

El Ayuntamiento de Elx tiene que ser una entidad que sabe adaptarse a las necesidades y las demandas de nuestro tiempo y un contribuidor neto al bien común de los ilicitanos y las ilicitanas. Entendemos que el **municipio es la gente, las personas que viven, quieren y trabajan**.

Vivimos en un mundo altamente insostenible tanto desde el punto de vista social, como desde los puntos de vista económico y ambiental; y esto afecta a la vida de las personas con mayor intensidad cada día. Por este motivo, además de la respuesta imprescindible e inaplazable que se tiene que dar a este problema desde otros niveles, es igualmente imprescindible e inaplazable dar una respuesta a nivel municipal, que es el nivel administrativo más próximo a la ciudadanía.

La última legislatura, desde el Equipo Gobierno, Compromís ha sabido dar respuesta a algunos de los problemas más urgentes del municipio. Como las ayudas a los sectores más vulnerables, la participación ciudadana en la gestión municipal, la lucha contra las plagas que afectan al palmeral, la atención a los sectores económicos y su adaptación a los nuevos tiempos, la mejora del transporte público y la movilidad o la mejora de la eficiencia energética del alumbrado público y las dependencias municipales. Además, Compromís ha sabido también, introducir la idea de la necesidad de modernizar la gestión municipal y el propio municipio, promoviendo un proyecto alentador como es **Elx Capital Verda Europea 2030**. Un proyecto que inicialmente estuvo impulsado por Compromís y que, finalmente, ha sido aceptado por todo el Equipo de Gobierno como un proyecto de ciudad como ejemplo de proyecto de diálogo y de gestión conjunto de todas las fuerzas municipales.

Para Compromís, el objetivo de este proyecto ELX2030 no puede ser otro más que la investigación de la sostenibilidad en un sentido general y la adaptación de nuestro municipio al cambio climático que ya tenemos aquí, las nuevas tendencias de la economía y el trabajo, más y mejores servicios públicos, acceso de las personas a los derechos sociales (vivienda, seguridad, educación, atención sanitaria, etc) porque el objetivo 2030 no es solos aquello relacionado con la sostenibilidad medioambiental, sino que también cuenta con el equilibrio

social y la actividad económica, cultural y de gestión territorial. Esto nos lleva a reinventarnos como municipio una vez más. A hacer las cosas que ya hacemos, de una manera más eficiente y más sostenible; y a hacer también otros que no se han hecho. A hacer de Elx un municipio innovador que sabe adaptarse en las nuevas tecnologías y los nuevos tiempos, generando nuevas oportunidades y creando puestos de trabajo de alto valor añadido y que no dejan atrás a ninguna persona.

Un municipio más justo y más solidario donde las oportunidades lo sean de verdad, para todas y todos; y donde las rentas se distribuyan de manera equitativa, mediante ocupación estable y de calidad, con una remuneración justa. Un municipio eficiente que, al tiempo que genera riqueza, es sensible a las necesidades de aquellas personas o colectivos que tienen necesidades específicas y sabe ayudarlos para que no se quedan atrás. Es lo que en Compromís denominamos **rescatar personas**.

Al mismo tiempo, la movilidad se ha convertido en un elemento fundamental de la eficiencia y la competitividad de las ciudades; y lo es también por sus sostenibilidad. Una movilidad que no siempre es física, de personas o productos. Nuestro proyecto de municipio, incluye poner a los peatones en el centro de la vida a los ciudadanos y crear espacios para la comunicación entre las personas; así como la mejora del transporte público entre los diferentes barrios y pedanías. Incluye también el fomento de espacios y foros para la cultura, y para el ocio y el debate; y para el fomento del acceso a las tecnologías de la información y la comunicación.

Tenemos que poner en valor y sacar toda la rentabilidad posible a nuestros museos y otras dotaciones culturales o educativas, centros sociales y otros espacios públicos, edificios públicos y privados... Hay que inventariar y organizar todos estos espacios para ponerlos al servicio de la ciudadanía, como elementos culturales, educativos, de ocio, turísticos, etc.; y reclamar la instalación en nuestra ciudad de una subsección del Museo Arqueológico Nacional (MAN) y pedir el retorno de la Dama.

Hay que reintroducir la naturaleza en la ciudad y poner en valor lo que ya tenemos. El palmeral tiene que convertirse en un espacio de uso social que genera oportunidades y beneficios sociales y económicos. Se tienen que poner en valor igualmente el Camp d'Elx, las zonas húmedas y toda la infraestructura verde; y todo ello se tiene que gestionar de manera eficiente para usar todos estos espacios en la lucha frente al cambio climático usándolos como pulmones de CO₂ y como elementos paisajísticos y microclimáticos de alto valor añadido.

El modelo turístico de Elx tiene uno de los mejores patrimonios que no tienen el resto de municipios alrededor, Elx tiene más de 9 kilómetros de costa sin construir que tienen que continuar siendo la excepción sostenible del litoral mediterráneo, nuestro patrimonio cultural y ambiental es un referente propio e indiscutible, por eso nuestro municipio tiene que aspirar a ser una ciudad para vivir y trabajar, pero también para ser visitada.

Un aspecto que tenemos que tener en cuenta a la hora de pensar en nuestro municipio es la vertebración territorial y la conexión con los diferentes núcleos urbanos del municipio, es de vital importancia para el desarrollo de la vida social que Elx evolucione hacia una descentralización de las infraestructuras municipales, una filosofía de municipio basada en la adecuación, mejora y creación de los espacios públicos municipales.

La apuesta de Compromís per Elx durante la presente legislatura por la territorialidad ha sido clara con la elección de las alcaldías de las pedanías, una medida a la que no tenemos que renunciar y que tiene que constituir una línea a continuar en la próxima legislatura, la reactivación de las juntas municipales vecinales que cayeron en el olvido, y un aumento de la atención con proyectos de mejora de transporte de instalaciones y de servicios.

Dentro de esta idea del futuro del municipio desde Compromís apostamos por una vertebración continua que se vea reflejada en la reflexión “que tu barrio sea el centro” basada en los principios del comercio de proximidad y la posibilidad de tener unas infraestructuras suficientes en los diferentes barrios y pedanías que consigan que la vida sea lo mejor posible para todas las personas, unas actuaciones como la construcción de los centros Socioculturales de las pedanías de Torrellano, El Altet y Arenales con una clara vocación de descentralización de los servicios públicos municipales.

Desde Compromís per Elx proponemos la apertura de un diálogo general y elaboración de propuestas de articulación territorial y económica con el municipio de Alicante y su entorno, los otros municipios de la comarca del Baix Vinalopó y ampliar su ámbito de influencia en la Vega Baja con el PATAE.

Este desarrollo es necesario como motor económico del sur que fortalezca la posición de Elx en la Comunidad Valenciana, un elemento clave en la estrategia de cara al futuro, la creación de una comisión bilateral entre Elx y Alicante para trabajar en aquellos asuntos que se consideran de vital importancia estratégicamente dentro de las correspondientes áreas funcionales.

Igualmente, tenemos que poner en valor aquellas relaciones de Elx con su ámbito comarcal beneficiando entre otros el impulso de determinadas actuaciones como podría ser la colaboración en el Parque Natural del Hondo con Crevillent, el trabajo conjunto con Santa Pola de carácter medioambiental, o el impulso y el incentivo de nuestras industrias.

En esta relación con el resto de la comarca es de vital importancia contar con una buena conexión especialmente para los jóvenes que vienen a desarrollar tanto acciones formativas como cultural o lúdicas en Elx, se hace imprescindible que cuenten con las mejores conexiones de transporte público posibles dentro del ámbito comarcal.

Elx se tiene que convertir en un elemento clave en el desarrollo en su área de influencia, tanto con la colaboración con Alicante, como con Crevillent y Santa Pola o con los pueblos de la

comarcal de la Vega Baja donde los vínculos de Elx con la Vega Baja han sido históricos a lo largo de los años.

En este caso nos encontramos con una serie de infraestructuras que tienen una relación intercomarcal que nos afectan de forma clara como la mejora del tren de cercanías Alicante - Murcia, con una necesidad imperiosa de mejora de la infraestructura o la mejora de las frecuencias de los servicios actuales o la creación de la conexión ferroviaria con el aeropuerto del Altet.

O el impulso de actividad o trazados conjuntos de peatones y bicicletas por nuestro litoral en relación como el EuroVelo impulsado por Europa que sea complementario a este proyecto y que sitúe en Elx en el centro del uso de estas infraestructuras como elemento clave de áreas recreativas y deportivas.

Equilibrio social y participación

Nuestro compromiso con la atención a las personas en con una situación más vulnerable, a aquellas que más necesitan de la administración y el buen gobierno, ha sido uno de los pilares fundamentales de nuestra tarea al Ayuntamiento de Elx. Nuestras propuestas y los diferentes presupuestos y partidas municipales impulsadas han yendo reflejando nuestro firme y constante compromiso con las personas. Así, por ejemplo, el Ayuntamiento de Elx va a aprobar de manera pionera las **ayudas para el pago del IBI**, una partida que ha ido aumentando año detrás año y que ahora reúne a los 900.000 euros de presupuesto y atiende anualmente a más de 6.000 familias. Igualmente, se ha subido el importe de las ayudas al **pago del agua** 250.000 euros y, además, se han firmado convenios con Generalitat e Iberdrola para que a las personas que no puedan pagar **la luz** y estén tramitando ayudas municipales no se les corte.

Compromís ha contribuido así a superar la emergencia social proveniente de las políticas de recortes gracias al trabajo municipal y a la importante subida en diferentes presupuestos, como es el caso de **Bienestar Social**, que ha pasado de 6,3 a 8,3 millones de euros; las **ayudas de emergencia**, que han aumentado de 1,7 a 2,1 millones; así como el incremento de las partidas para **Comedor Social** (165.000 euros) y actividades de verano para niños (140.000). Nuestro compromiso con las mujeres y contra la **violencia de género** también ha quedado patente en los presupuestos municipales, pasando de los vergonzosos 2.500 euros consignados en época del PP a los actuales 135.000 euros.

Compromís ha contribuido decididamente a que las personas que se encuentran en situación de vulnerabilidad puedan ahora encontrar a su alcance las oportunidades que le permiten una vida digna a nuestro municipio. Esta ha sido una importante apuesta política, que se ha vuelto

posible gracias a la tarea de Compromís, al tiempo que se ha mejorado la calidad democrática de la vida municipal, la transparencia y el acceso de la ciudadanía a los servicios municipales.

Atención a las personas

No hay situaciones personales iguales, pero ciertamente hay partes de nuestra sociedad que cuentan con **situaciones de partida y posibilidades** muy diferentes. Una de las tareas fundamentales de la administración pública es la de ayudar a superar esas dificultades, especialmente en el caso de personas y colectivos en situación de **vulnerabilidad**. Por eso el proyecto político de Compromís se concreta en áreas tan importantes como por ejemplo la infancia, la juventud, las personas mayores, la diversidad funcional y las personas migrantes, así como la incorporación firme del feminismo y los derechos LGTBQ+ dentro de la acción de gobierno.

Compromís se propone también el estudio sobre la posible creación de una tarjeta de carácter solidario que, según criterios de logro de condiciones de igualdad, proporcione descuentos y ayudas a personas en situación de vulnerabilidad y con condiciones parecidas a las que actualmente disfrutaban las personas jubiladas del municipio.

Cuidado de la infancia

Elx será una **ciudad educadora**. Desde el Ayuntamiento coordinaremos las diferentes instituciones que tienen relación con la infancia, además de poner las medidas necesarias que tenemos a nuestro alcance para que las personas en estas edades puedan crecer en **entornos seguros y estimulantes**.

De acuerdo con la **Consellería de Educación** queremos conseguir que haya ofrecida pública de **escolarización por todos los niños y niñas de 2 años** y aumentar la oferta por las edades inferiores con ayudas a las familias con dificultades. Las instalaciones estarán dotadas con los recursos necesarios para poder realizar **la estimulación** necesaria que permita el correcto desarrollo psicomotriz tan importante a las primeras edades. Igualmente, impulsaremos la colaboración con entidades como por ejemplo “La Mama de Elche”, Salud Infantil y otras entidades sociales que tratan temas de infancia.

Oportunidades de la juventud

La juventud, actualmente, presenta una serie de problemas como son no poder **emanciparse**, asociada a la **precariedad** laboral, el **sexismo**, el **consumismo**, la carencia de alternativas de ocio saludable, dificultades ante algunas especialidades formativas, entre otras. Desde el Ayuntamiento de Elx continuaremos impulsando programas de acceso a la experiencia laboral

como **Avalem joves**, asesoramiento por el acceso a la **vivienda**, ayudas a los **desplazamientos** a los estudiados que tengan que ir a otros municipios para hacer estudios y, con el Consejo Local de la Juventud, un **Pla Elx Jove plurianual** dotado con un mínimo de 300.000 euros al año.

Personas mayores

Caminamos hacia una sociedad en la que cada vez hay más personas mayores con problemas no solos físicos, sino de aislamiento social, ya sea por tener dificultades de accesibilidad en sus viviendas, como por la pérdida de los vínculos familiares. El Ayuntamiento fomentará un envejecimiento activo que permita disfrutar de esta etapa vital en las mejores condiciones posibles, creando y programando actividades **de ocio y deporte** para las personas mayores de nuestro municipio en colaboración con asociaciones y entidades. Agilizar las tramitaciones de la atención a la **dependencia**, más oferta de actividades al la red de **Centros Sociales**, reclamar mayor dotación de **plazas residenciales**, fomento del **cooperativismo** de 3ª edad, etc. Todo esto en estrecha colaboración con el Consejo Municipal de Personas Mayores.

En cuanto al aislamiento social que viven muchas personas mayores, queremos trabajar en dos vertientes, la primera con la creación de una **Oficina de Información y Asesoramiento sobre adecuación y accesibilidad para viviendas** de personas mayores y dependientes, y una segunda con un programa municipal de **cohousing**, que incluya la construcción de un parque de edificios con viviendas de alquiler social compartidas. Una primera actuación es la de la construcción del Edificio Intergeneracional proyectado con los **Fondos EDUSI Elx**.

Pel que fa a l'aïllament social que viuen moltes persones majors, volem treballar en dos vessants, la primera amb la creació d'una **Oficina d'Informació i Assessorament sobre adequació i accessibilitat per a vivendes** de persones majors i deponents, i una segona amb un programa municipal de **cohousing**, que incloga la construcció d'un parc d'edificis amb vivendes de lloguer social compartides. Una primera actuació és la de la construcció de l'Edifici Intergeneracional projectat amb els **Fons EDUSI Elx**.

Diversidad funcional y ámbito sociosanitario

El Ayuntamiento de Elx colaborará y se coordinará con las diversas asociaciones que trabajan la diversidad funcional en el municipio y ayudara a la aplicación de la **nueva Ley Valenciana de Servicios Sociales** para hacer extensivas sus determinaciones a todas las personas del municipio que lo necesiten.

Queremos fomentar la inclusión de las personas menores de edad de este colectivo en actividades de ocio y deportes, motivo por cual los nuevos parques infantiles incluirán columpios adaptados, las instalaciones deportivas tendrán espacios específicos para la práctica

de deportes alternativos e implementaremos el plan de accesibilidad municipal que mejorará no solo el acceso a todos los edificios municipales por parte de la ciudadanía, sino el uso de medios telemáticos para realizar las diversas gestiones administrativas y de comunicación, implementando el uso de un lenguaje administrativo más sencillo y accesible. Haremos un **plan de obras de mejora** de la accesibilidad de las vías públicas con un presupuesto mínimo de **150.000 euros anuales**.

Por otro lado, en la actualidad cerca de una **cincuentena de entidades sociosanitarias** de Elx cuentan con **sedes diseminadas** a lo largo de todo el término municipal. Estas asociaciones, que atienden personas usuarias afectadas por diferentes dolencias y síndromes, están situadas en instalaciones que presentan condiciones totalmente dispares, desde la titularidad municipal a la propiedad privada, desde la correcta accesibilidad a la necesidad de mejoras.

Esta situación provoca, entre otros problemas, una atención desigual dependiente de las posibilidades del espacio, todavía tratándose de entidades que trabajan desde el ámbito sociosanitario dolencias como el cáncer, la esclerosis, el alzheimer, el parkinson, el daño cerebral, la discapacidad psíquica, etc. Es más, la dispersión de locales y sedes provoca tanto la **duplicidad** de algunos servicios como la **ausencia** de otros.

Se hace urgente, pues, un cambio y mejora en el actual modelo de infraestructuras para este tipo de entidades; un modelo que no solamente permita un salto cualitativo respecto a las instalaciones, sino que, además, facilite **compartir servicios** destinados a las personas usuarias, como puede ser la atención profesional en psicología, fisioterapia o tramitación de ayudas.

En el marco de esta importante necesidad, al mismo tiempo que aprovechando recursos como son los **fondos EDUSI**, Compromís per Elx propone la creación de **Elx Campus Sociosanitario**, un campus y hotel de entidades sociosanitarias a construir en una parcela de 11.074 m² situada mucho cerca de las instalaciones deportivas y la piscina cubierta de Carrús. El presupuesto, estimado en unos **3,8 millones de euros**, sería a cargo de los Fondos EDUSI una vez se haya liberado esa partida destinada inicialmente a un Centro Cultural en los antiguos terrenos de Jayton y ahora se ha ofrecido como lugar de establecimiento del Auditorio y Centro de Congresos de la Diputación de Alicante.

Este proyecto, que ya ha sido presentado a diferentes entidades, ha constatado que uno de los grandes beneficios será el contacto constante entre profesionales de las entidades y también entre las propias personas usuarias, de forma que se dan a conocer **proyectos, servicios y actividades**, permitiendo la colaboración y trabajo conjunto. Es así como una instalación inicialmente destinada a la ubicación de servicios se constituye como un foco de conocimiento y relaciones, un auténtico campus que permite la realización de actividades formativas comunes, la organización de acontecimientos, la colaboración multidisciplinaria, etc. Es más, la propuesta de Compromís se completa con la imprescindible planificación de la movilidad hacia ese campus sociosanitario, incluyendo el servicio de autobús y de aparcamiento accesible.

Persones migradas

En Compromís creemos que la igualdad de oportunidades es clave por mantener cohesionada la sociedad. El Ayuntamiento de Elx tiene que facilitar el acceso a los servicios sociales básicos en el proceso de acompañamiento de las personas migradas. Colaboraremos con el trabajo de la **Oficina Pangea de la Consellería de Políticas Inclusivas** con el protocolo de acogida, con apoyo lingüístico y cultural, donde también se realice una orientación y seguimiento sociolaboral.

Conjuntamente con Elche Acoge y otras entidades relacionadas se desarrollarán actividades a los ámbitos educativos, económicos y sociocomunitarios para poder responder a la diversidad social que la inmigración aporta a nuestra sociedad. Además, crearemos **espacios de encuentro intercultural** y fortaleceremos los ya existentes, a su vez pondremos en marcha procesos de desarrollo comunitario a los barrios más desfavorecidos y con mayor índice de población inmigrante.

Feminismos

El feminismo es igualdad y busca acabar con todas las discriminaciones que sufren las mujeres por el simple hecho de serlo. Desde el Ayuntamiento queremos aplicar este principio en todas las políticas municipales. Hace falta por lo tanto innovar, impulsar e implementar el **Pla de Igualdad Municipal** que considero los problemas de las mujeres, como problemas de toda la ciudadanía, y realizar un enfoque holístico y transversal para paliar y solucionar sus efectos. Actualizaremos en los primeros seis meses de legislatura, con la participación de las entidades interesadas, los objetivos a desarrollar y los dotaremos presupuestariamente. Haremos efectiva la participación de Elx en el **Pla Valencià Contra la Violència de Gènere**.

Desde el Ayuntamiento, Compromís impulsará una bolsa de **viviendas tuteladas** para que mujeres maltratadas y sus niños o niñas, **tengan asesoramiento sociolaboral y psicológico** que las ayude a salir adelante y rehacer sus vidas. Dispondremos en Casa de la Dona del personal necesario formado en la promoción de la igualdad, el cual gestionará la creación y funcionamiento de grupos de mujeres, y la realización de campañas de sensibilización destinadas a diferentes colectivos que forman parte de nuestra sociedad, así como para la atención psicológica de aquellas mujeres en riesgo de pobreza.

También implementaremos una **actividad extraescolar gratuita** de educación extraescolar para el alumnado y sus familias en cooperación con el ciclo formativo de grado superior en promoción de igualdad de género del IES Victoria Kent.

LGTBQ+

Elx es un municipio inclusivo y orgulloso de su diversidad. Desde el Ayuntamiento continuaremos promovemos el **Elx Diversa** y campañas de sensibilización y concienciación donde trabajaremos las diferentes realidades sexuales, rompiendo los estereotipos asociados. Apoyaremos a la cultura LGTBQ+ y a los proyectos alentadores y emprendedores que este colectivo realiza en nuestro municipio.

Además, elaboraremos **planes municipales de educación afectivo-sexual y diversidad** y velaremos porque todos los centros educativos respetan la diversidad afectivo- sexual, promoviendo una educación sexual que supere con los contenidos heterosexistas actuales, ofreciendo a todos los profesionales y a las AMPAS programas de prevención de la LGTBQfobia.

También apoyaremos al desarrollo, coordinación y funcionamiento del **tejido asociativo LGTBQ+** y promoción de los intercambios entre las administraciones del Estado y el asociacionismo LGTBQ+ de Elx.

Al mismo tiempo, promoveremos **campañas antidiscriminatorias**, junto con los sindicatos y organizaciones empresariales, dentro del ámbito laboral, especialmente en talleres y fábricas.

Derechos sociales y convivencia

Salud

El Ayuntamiento coordinará con las diversas instituciones y asociaciones del municipio la promoción de la salud de nuestra ciudadanía mediante la alimentación sana, el deporte y el ocio saludable. Para las personas mayores crearemos grupos y talleres de envejecimiento activo, Ex también será un municipio cardioprotegido. Fomentaremos la creación de grupos estables para la práctica de deportes y para la realización de actividades de ocio saludable. También impulsaremos campañas periódicas sobre alimentación saludable y consumo de proximidad.

Deportes

El deporte lo entendemos como un derecho de la ciudadanía, todo el mundo tiene que tener garantizado su derecho a de acceso a la práctica. El deporte es una herramienta de inclusión sociales, motivo por el cual promoveremos **el deporte escolar** que no discrimine y ofrezca lugar a prácticas tradicionales y locales. Fomentaremos la práctica de **deporte femenino** de nuestro municipio. Las diversas **instalaciones municipales** tienen que actualizar sus horarios

según las nuevas necesidades de nuestra ciudadanía y estas son la intensificación de la práctica deportiva por la tarde-noche y los fines de semana, por lo tanto fomentaremos la práctica de deporte nocturno como alternativa de ocio saludable

Ampliaremos y mejoraremos **las infraestructuras deportivas** del municipio con la participación de las entidades representativas, impulsaremos el deporte base y, también, las **posibilidades de profesionalización** de los clubes así como la complementariedad del deporte de salud con el de competitividad.

Además, destinaremos 2 millones de euros a la ampliación y mejora de las instalaciones deportivas y creación de un polideportivo adaptado para las actividades de las personas con diversidad funcional.

Ocio

El ocio tiene que **convivir con los descanso del vecindario** a los diferentes barrios y pedanías del municipio, motivo por cual queremos promover un ocio sostenible, la adaptación de los horarios de las diferentes instalaciones municipales a las nuevas necesidades de la ciudadanía, las bibliotecas y las instalaciones deportivas en un horario especial, donde **monitores y monitoras socioculturales** realizan una tarea de dinamización. Desde las concejalías implicadas, programaremos diferentes actividades de ocio no solo en el medio urbano, sino también en la **naturaleza**, fomentando el conocimiento y el disfrute de nuestro patrimonio natural.

Queremos ampliar la **red de senderos** que recorren nuestro municipio, ya sea a pie o en bicicleta y que estos conectan con los municipios vecinos. Desde el Ayuntamiento es necesaria una coordinación con el tejido asociativo y las diferentes instituciones, como la UMHE, que permita la promoción y difusión de sus actividades, intentando el no solapamiento de las mismas.

Seguridad

La **Junta Local de Seguridad** tiene que ser el elemento principal de la coordinación del diferentes cuerpos de seguridad y se tiene que reunir con regularidad para evaluar la evolución de los diferentes elemento que componen la seguridad ciudadana al municipio. Policía Municipal, Bomberos y el Servicio de Emergencias desarrollarán planes de prevención en todas las suyas vertientes con participación ciudadana e implicación de la sociedad. Promoveremos, charlas donde las personas expertas en seguridad indicarán cómo actuar en los diversos problemas que nos afectan: **ciberseguridad**, autodefensa para **mujeres**, educación **vial**, tenencia de **mascotas**, seguridad alimentaria o seguridad en las salidas al medio natural, drogodependencias, etc. Por un otra banda, es vital la actualización permanente y la práctica de simulacros de los diferentes **planes de emergencias**.

Educación

Queremos que Elx sea un municipio educativo y queremos coordinar desde el Ayuntamiento una **red de trabajo** donde los centros educativos del municipio puedan desarrollar proyectos en común que integran el entorno donde cada uno se ubica y fomentan la participación no solo de la comunidad educativa sino también del vecindario.

La etapa de la educación infantil es muy importante y renovaremos e innovaremos en los proyectos educativos de las **escuelas infantiles municipales** en colaboración con la Consellería de Educación y los equipos educativos implicados, dotando de nuevos recursos a las mismas y fomentando la actualización permanente de las personas funcionarias que trabajan en estas, puesto que si adecuamos los métodos de enseñanza y el conocimiento de la psicología infantil a la realidad neurobiológica, estaremos mejorando el proceso de aprendizaje y el desarrollo madurativo de los niños y niñas de Elx que acuden a nuestras escuelas.

Daremos un impulso definitivo al **Pla Edificant** de infraestructuras educativas para acabar con las aulas que están en “barracones” y dotar de las nuevas construcciones y de la remodelación de aquellas que muestran deficiencias. El mantenimiento de centros y las ayudas a la igualdad de oportunidades serán prioridades municipales como se ha hecho con la colaboración municipal a la puesta en marcha de **Xarxa Llibres, los comedores escolares, el transporte, etc.**

La red educadora de la ciudad permitirá que todos los centros educativos puedan realizar **proyectos intercentros** que reviertan en la mejora de la cohesión sociales de los barrios y pedanías donde se ubican, con apoyo por parte de la administración y que fomentan los liderazgos de las personas menores de edad. Por un otro lado, desde el Ayuntamiento impulsaremos la creación y proporcionaremos materiales educativos que tratan aspectos locales, que se compaginarán con los currículums oficiales, permitiendo a la población que acude en nuestros centros educativos la recepción de una formación integrada sobre nuestro entorno.

Compromís per Elx promoveremos convenios de colaboración con **la Escuela Oficial de Idiomas** que permita la ampliación cada vez más diversificada de cursos formativos de idiomas, atendiendo a los de español para extranjeros, idioma que todavía no se da en este centro, y la ampliación de los grupos de valenciano. Apostamos por la ampliación del **Conservatorio de Música** a los terrenos colindantes de la UMHE.

Elx **Ciutat universitària** es un objetivo para conseguir. Las colaboraciones con las actividades de la UNED y otras actuaciones universitarias a nuestro municipio su hitos a implementar con mayor intensidad y la relación UMHE-Municipio se tiene que desarrollar consiguiendo realmente una imbricación a todos los niveles. Proponemos que las instalaciones municipales del **Convento de las Clarisas se destinen en sede universitaria** y al desarrollo de actividades.

El papel de las Escuelas Permanentes de Adultos y de la educación no formal a nuestro municipio y por eso, desde el Ayuntamiento impulsaremos la creación de una **escuela de animación social y ambiental** donde cualquier persona pueda formarse en dinamización social y ambiental, además de recibir una actualización permanente para aquellas personas que ya son animadoras sociales o monitoras socioculturales, ambientales, etc.

Derecho a la vivienda

La **Ley valenciana por la Función Social de la Vivienda** tiene como objetivo fiero efectivo el derecho a una vivienda asequible, digno y adecuado y dar respuesta a la demanda ciudadana al generar **políticas públicas de vivienda**, ampliar el parque público, así como evitar, en la medida de las competencias de nuestra autonomía, los **desahucios** de los sectores más desfavorecidos de nuestra sociedad. Se consigue así un avance histórico al hacer efectivo un principio constitucional en un verdadero derecho, vinculando la propiedad de la vivienda a su función social. Esta nueva norma concibe la vivienda como un servicio de interés general y aproxima el derecho de la vivienda a los **pilares básicos** del Estado de Bienestar, después de la sanidad, la educación o la dependencia.

El Ayuntamiento de Elx tiene que sumarse decididamente a esta función pública de la vivienda, promoviendo la construcción según criterios sociales, ya sea a través de medios propios (por ejemplo mediante PIMESA) o de promociones sociales de particulares. De igual manera se tiene que desarrollar una política activa en el caso de los solares públicos y particulares dispuestos para construir, pero que hoy por hoy están contribuyendo a la subida de precios del alquiler y la compra (la concreción de este proyecto está desarrollada en el apartado de Construcción dentro de “Generación de Oportunidades Económicas”).

Por otro lado, se tiene que recordar cifras como que en Elx solo el 15,3% de las viviendas construidas en los años 50 tienen ascensor, el 22,5% de las de los años 60 y un 58% en las construcciones a partir de los años 70. Además, se cifra en 21.630 las viviendas sin ascensor con más de cuatro plantas, lo cual supone un 25% del total de viviendas. Por todo esto Compromís per Elx propone la creación de una **Oficina Única de Atención a la Rehabilitación y Accesibilidad de la Vivienda** para centralizar los trámites y las ayudas para la rehabilitación de viviendas e instalación de ascensores en el marco de un **plan plurianual de ayudas**.

La propuesta es destinar **2 millones de euros al año** y la función de la Oficina sería encargarse de la atención y tramitación de las ayudas; la redacción de estudios sobre inmuebles, rehabilitación y accesibilidad; y contará con presupuesto municipal plurianual y personal propio.

Participación y solidaridad

Elx necesitaba recuperar la participación de la ciudadanía en las instituciones municipales, era una emergencia democrática en 2015. A lo largo de esta legislatura con mecanismos recuperados y nuevos se ha posibilitado una mejora de la calidad del espacio democrático y un favorecimiento de las relaciones de la ciudadanía con las instituciones municipales.

Oficina de atención a la ciudadanía OMAC

Acercar el Ayuntamiento a las personas gracias a la descentralización administrativa es un hecho por la extensa red de oficinas de atención a la ciudadanía que existe en los diferentes barrios y pedanías, el Servicio de Atención Telefónica 010 y el nuevo servicio WhatsApp 010. Esta legislatura se ha hecho un esfuerzo para aumentar y garantizar la calidad del servicio más utilizado por la ciudadanía, destinando más personal, aumentando los horarios de atención y sumando una nueva oficina OMAC.

Con la llegada de la administración electrónica es necesario diseñar un nuevo modelo de **OMAC Digital** que de respuesta a la nueva relación entre la ciudadanía y la administración municipal, un modelo que acompañe a las personas y supere la rendija digital de la población que no tenga educación digital o medios digitales para su interrelación con las instituciones municipales u otros ámbitos.

Smart City

Elx Smart City es un proyecto que consolidará a nuestro municipio como un municipio plenamente digitalizado, con la creación de una red municipal de **wifi abierto** que facilitará la conectividad de todas las personas en los espacios públicos y municipales, con el objetivo de evitar que haya una rendija digital de las personas con vulnerabilidad económica por la falta de acceso a Internet.

La **educación en las nuevas tecnologías** de la población tiene que formar parte también del proyecto digitalizador del municipio y por tanto, se dedicarán recursos a la habilitación de aperos y formación que ayudan a la alfabetización digital de todas las personas que lo necesitan.

Administración electrónica

La administración electrónica en Elx va de la mano del nuevo modelo de oficinas OMAC y del proyecto de Smart City, la obligación legal de implantar **mecanismos de relación digital entre**

la ciudadanía y las administraciones públicas es una oportunidad para hacer los servicios públicos más transparentes, participativos, seguros, eficaces y ágiles.

El Ayuntamiento se dotará de unas gestiones electrónicas que serán más fáciles para la ciudadanía, que optimizarán los recursos públicos, generando ahorros en tiempos y dedicación de medios económicos, humanos y materiales. Será también una oportunidad para fomentar la participación de la ciudadanía en la cogestión municipal y la corresponsabilidad en los servicios municipales.

El personal municipal se formará para acompañar a la ciudadanía en este nuevo modelo administrativo para evitar que las personas con vulnerabilidad económica, social, digital o de cualquier otro tipo quedan excluidas del mismo.

Presupuestos Participativos

Recuperados esta legislatura son la herramienta de democracia directa que permite que la ciudadanía decida sobre una parte del presupuesto municipal. Barrios y pedanías han visto cómo sus dotaciones municipales y espacios públicos han aumentado en número y calidad gracias a las propuestas de los vecinos y vecinas. Del millón de euros del primer año hemos pasado a 1.150.000 de euros de las dos últimas ediciones. Con una participación total de más de 10.000 personas entre todas las ediciones y fases de participación, los presupuestos participativos están consolidados como una herramienta participativa fundamental del municipio.

Haremos un **aumento progresivo de su partida económica** hasta el establecimiento de un porcentaje fijo del presupuesto municipal de inversiones. El objeto de las propuestas a los presupuestos participativos serán la realización de nuevas dotaciones a los barrios y pedanías. Para una mayor calidad de la participación de la ciudadanía el desarrollo y ejecución de un ciclo del presupuesto participativo será bianual para favorecer el tiempo para la reflexión, debate, acuerdo y seguimiento de la ciudadanía sobre las actuaciones que vayan a realizarse.

El Presupuesto Participativo tiene que ayudar a la consecución del objetivo de Elx 2030, por eso las actuaciones propuestas por la ciudadanía tendrán que estar en concordancia con los objetivos de la estrategia para la obtención de la capitalidad verde europea.

Consultas ciudadanas

Durante esta legislatura la ciudadanía ha sido consultada en cada modificación o nueva norma legal puesta en marcha haciendo posible su implicación en las decisiones que lo afectan y donante sentido a la participación ciudadana en la cogestión de los asuntos municipales.

Incorporar la consulta a la ciudadanía en las materias que puedan afectarles será más sencillo con la administración electrónica y es una oportunidad que no puede ser desaprovechada porque legitima las políticas municipales y corresponsabiliza a todas las personas en la toma de decisiones.

Portal de Transparencia

El Ayuntamiento es más transparente que hace cuatro años, hemos pasado de los niveles más bajos de transparencia a los más elevados de todo el territorio valenciano. Se continuará cumpliendo con los parámetros marcados por Transparencia Internacional y ampliando el acceso de la ciudadanía a toda la información que sea generada por parte del Ayuntamiento, publicándose en formatos de licencias libres.

Consejos es Municipales

Tenemos un gran número de consejos municipales de participación sectoriales que da buena respuesta a la diversidad de la ciudadanía. Con la participación en ellos de un gran conglomerado de tejido asociativo, entidades sociales, económicas, universidades y colegios profesionales, los consejos son fundamentales en las políticas municipales.

Crearemos el **Consejo de la Infancia y la Adolescencia** para que la voz de los más pequeños y jóvenes sea tenida en cuenta en las políticas municipales, que en muchos casos determinarán el futuro de nuestro municipio y por tanto su propio.

Desarrollo de la Ley de Grandes Ciudades

Eix es una gran ciudad y como tal está obligada a la creación de **órganos territoriales descentralizados**.

Proponemos la creación, en la próxima legislatura, de órganos de gestión desconcentrada para impulsar y desarrollar la gestión de los asuntos municipales y su mejora, que contarán con un miembro del equipo de gobierno de la corporación municipal, una estructura técnica funcional y una dotación presupuestaria adecuada a sus competencias y responsabilidades.

Consulta vecinal sobre los representantes pedaneos

Esta legislatura ha sido la primera vez que los vecinos y vecinas de las pedanías fueron consultados democráticamente sobre qué persona querían que fuera el pedáneo o pedánea. Ha representado un **paso democrático** que consideramos irreversible y que en la legislatura

próxima volveremos a repetir abriendo una nueva consulta a la ciudadanía sobre sus preferencias respecto de la persona que tiene que ser pedáneo o pedánea.

Solidaridad

Elx es un municipio solidario que trabaja para conseguir los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) establecidos por la ONU y, consecuentemente, proponemos **llegar al 0,7% de presupuesto para solidaridad** durante la legislatura y trabajar conjuntamente con el **Consejo Municipal de Cooperación** para determinar prioridades y fórmulas de colaboración.

Desarrollo económico y empleo

El trabajo y presencia de Compromís tanto en el gobierno municipal como en el autonómico ha devuelto a las personas en el centro de la acción política, también en economía y ocupación. El proyecto económico con el cual Compromís concurrió a las pasadas elecciones se ha transformado en un pacto social en el ámbito laboral y por la generación de oportunidades, particularmente en sectores de población antes amenazados por la crisis y el abandono por parte de la administración pública, como fueron los jóvenes, las personas mayores y las mujeres. Ha significado, además, una labor política y administrativa que se ha opuesto a las políticas de recortes y ha impulsado servicios públicos universales y de calidad.

Compromís ha fijado sus objetivos en programas de **formación específica** para sectores de población especialmente vulnerables a la precariedad laboral, así como **ayudas a la contratación** a través de los programas Avalamos Jóvenes, Avalamos Experiencia y Avalamos Territorio.

Igualmente desde las administraciones autonómica y municipal se ha avanzado decididamente en la **transformación del modelo económico** fundamentada en el **conocimiento, la innovación** y la internacionalización, además del principio de sostenibilidad, tanto ambiental como productiva y social. Este impulso económico está, además, reflejado en dos estrategias públicas de ámbito autonómico y local: el **Document de Elx**, que estableció las bases para la transformación del modelo económico del territorio valenciano, y la estrategia **ELX 2030**, modelo rector del desarrollo futuro del municipio de Elx.

Fruto de esas estrategias y la labor política es **la mayor cantidad económica con la que jamás ha contado l'Ajuntament d'Elx para políticas de empleo**: en cuatro años el gobierno autonómico, a través de la Conselleria de Economía gestionada por Compromís, ha invertido **11 millones de euros para la formación y el empleo** en Elx.

De igual manera la **Ley de Áreas Industriales** impulsada por la misma Conselleria ha permitido que presupuesto autonómico se destinará a las infraestructuras industriales de nuestro municipio, particularmente a las áreas de Torrellano y Carrús, avanzando así hacia el modelo de **Municipio Industrial Estratégico** que contempla la legislación valenciana.

Con todo ello la acción autonómica ha contribuido a que Elx continúe siendo el motor económico e industrial de la provincia. Desde 2014 en el municipio se han creado más de **2.000 empresas nuevas**, alcanzando el récord de 17.016, y las ventas de suelo industrial en Elche Parque Empresarial suman más de **80 millones de euros** de ingresos en lo que va de legislatura. Igualmente, en esta legislatura, entre agosto de 2015 y marzo de 2019, el **desempleo en Elx** pasó del 31,35% al 22,69%, un avance significativo de 11 puntos pero con el que no puede contentarse un gobierno progresista que, además debe atender muy especialmente a la **calidad y estabilidad** de ese empleo, principal desafío de los próximos años. Las justas relaciones laborales y las correctas condiciones de trabajo vuelven a estar en la encrucijada, suponiendo uno de los grandes retos a afrontar junto a otros desafíos como son la necesidad de atracción y retención del **talento joven**, la actual **feminización de la precariedad**, el **envejecimiento demográfico**, los procesos de **globalización y digitalización** y el **cambio climático**.

Frente a todo ello la ambición política que impulsa Compromís pretende conformar gobiernos capaces de aumentar el **bienestar de la ciudadanía y su renta per cápita**, generar más y mejores **empleos de calidad**, elevar la **competitividad empresarial** en el marco de una economía global y aumentar la **equidad social** a través de fórmulas como el **cooperativismo** y la **Economía social**, al tiempo que el desarrollo de la **Responsabilidad Corporativa**. También son objetivos económicos de Compromís elementos que hasta ahora no han recibido la atención necesaria, como es el caso de la confianza y **reputación** del tejido económico, al tiempo que el vínculo entre **formación y empresa** y la sostenibilidad en términos **medioambientales**.

En definitiva, el modelo rector de la economía d'Elx debe ser el de formas productivas y laborales basadas en la **sostenibilidad, la innovación, la internacionalización, la creatividad y digitalización**. Es decir, las características fundamentales de la estrategia **ELX 2030** que Compromís ha contribuido a impulsar en la presente legislatura y debe culminar en las siguientes. De igual manera estas políticas sólo serán posibles con la conveniente **financiación**, particularmente autonómica y estatal. Si bien los Presupuestos Generales del Estado han continuado marginando a Elx y al conjunto de la provincia de Alicante, la inversión del Govern del Botànic en el municipio de Elx se ha situado en **44 millones de euros** un apoyo que significa prácticamente el doble de los 16,7 millones que el gobierno conservador del PP consiguió para Elx en toda la etapa anterior.

Lucha contra la precariedad

Las nuevas formas económicas, especialmente influidas por la **digitalización** de las transacciones y los servicios pero mantenedoras de desequilibrios en las relaciones laborales, deben responder a **condiciones de trabajo legales, justas y sostenibles**. Los nuevos oficios y empresas no se pueden sumar, como lo están haciendo, a la antigua precarización que ha marcado en buena medida nuestra industria y servicios. Además, esta ausencia de estabilidad laboral y falta de remuneración justa, repercute especialmente en los sectores más vulnerables, particularmente jóvenes y mujeres, contribuyendo así a la perpetuación de la precariedad.

Actualmente se detecta la irrupción de pretendidos nuevos modelos de negocio que obligan a las personas trabajadoras a proporcionar los **medios y herramientas** (ya sean instalaciones físicas, medios de transporte, infraestructura técnica, etc.), encubren relaciones laborales, como es el caso de **falsos autónomos**, o compiten en **condiciones desiguales** con sectores previamente regulados. Ante todo ello cabe una acción vigilante de la administración pública, a través de la **regulación y el control**, que conjugue el impulso de las nuevas formas económicas con el freno a las antiguas maneras de explotación y precarización laboral.

Igualmente se debe atajar la **falta de cualificación** como elemento fomentador de la precariedad laboral. Actualmente se considera que hacia el año 2020, sólo el 15% de los empleos serán para personas sin ninguna cualificación, mientras que el **35%** del mercado laboral corresponderá a población con **estudios superiores** (formación profesional de grado superior y estudios universitarios) y un **50%** de la contratación estará ocupada por personas con **estudios medios** (FP de grado medio y bachillerato).

Por todo ello la inversión en **formación** para poder alcanzar esa tasa de personas tituladas, será una prioridad fundamental en el cambio de modelo económico y de garantía de cohesión social. En ello jugarán un papel fundamental los **centros formativos**, así como el **tejido empresarial**, la representación de las y los **trabajadores** y la **administración** pública, a través del impulso de la **FP Dual**, el **Centro de Referencia Nacional del Calzado** implantado en el IES Sixto Marco, así como el futuro **Centro de Diseño en Moda y Calzado**.

Los planes municipales de Empleo deben seguir, igualmente, el modelo marcado por los programas **Avalem** autonómicos. Estos se han conformado como el mejor vínculo entre el **tejido productivo**, las empresas que definen necesidades específicas no cubiertas en el mercado laboral; la **administración pública**, que organiza esa formación concreta, y las **personas trabajadoras**, que adquieren los conocimientos necesarios, además de una **ayuda para su contratación** de una manera estable. De esta manera se atiende de una forma muy efectiva las nuevas necesidades del tejido productivo, al tiempo que se logra romper con el círculo vicioso de personas jóvenes que no encuentran su primer empleo al no tener experiencia y de personas mayores que no encuentran empleo al carecer de conocimientos específicos.

Eso sí, la implantación de los programas Avalem precisa de una **gestión pública verdaderamente eficaz** y volcada sin ambages al bienestar público. No fue esa la situación

que nos encontramos en 2015, cuando la administración valenciana estuvo a punto de perder las ayudas del Fondo Europeo que financian los programas Avalem: de los 33 millones otorgados la administración del PP había gastado únicamente 70.000 €, es decir, el 0,21% del presupuesto. Esto no sólo provocó la amenaza de la retirada de las ayudas europeas sino que, además, motivaba que las empresas privadas no confiaran en los pagos de Generalitat, éstas no contrataran a personas en desempleo que formaban parte del programa de Garantía Juvenil, etc. Afortunadamente la situación se revirtió y ya en 2017 las subvenciones europeas ascendieron a un total de **82 millones de euros**.

Igualmente, cabe señalar la importante capacidad de influencia inducida que sobre el mercado laboral tiene la **contratación pública**. La implantación de **cláusulas sociales** en los contratos públicos, así como el establecimiento de claros criterios de **equidad, conciliación y responsabilidad social**, así como de **calidad del trabajo, estabilidad de la contratación y remuneración justa**, fomentan su rápida extensión a la empresa privada que trabaja con la administración pública y su consiguiente adopción por parte del resto del tejido económico.

Por último, cabe recordar que entre las formas jurídicas destinadas a conformar una sociedad empresarial hay algunas que han destacado, particularmente en los años de crisis, como especialmente fomentadoras de la **calidad del empleo**, de la estabilidad de las **relaciones laborales** y de la **corresponsabilidad social**. Es el caso de las empresas sociales y las **cooperativas**, formas mercantiles que fomentan tanto la cultura empresarial como las justas relaciones laborales y la toma de decisiones, al tiempo que se adaptan perfectamente a los nuevos modelos económicos derivados de la globalización, la digitalización, la creatividad y la innovación.

En suma, en referencia a los mecanismos y acciones de lucha contra la precariedad laboral y a favor del empleo estable, pueden fijarse las siguientes medidas:

- **Detección y control de la precariedad:** Observatorio y detección de la precariedad laboral en oficios tradicionales y nuevos modelo de negocio, así como su regulación normativa y sanción administrativa.
- **Pacto por la Formación:** Pacto social entre centros formativos, tejido económico, representantes de las personas trabajadoras y administración pública para elevar, a través de la formación, la cualificación profesional.
- **Centros de referencia:** Implantación de centros referenciales en formación para la producción e innovación industrial, como es el caso del Centro de Referencia Nacional en Calzado y el Centro de Diseño de Calzado y Moda.
- **Planes Avalem:** Implantación de planes municipales de empleo coordinados con el exitoso modelo autonómico de los programas Avalem, que vincula empresa y personas trabajadoras a través de formación útil y de calidad, además de ayudas a la contratación.

- **Cláusulas sociales en la contratación pública** que fomenten la calidad y estabilidad del empleo, así como su extensión al conjunto del tejido económico.
- **Empresas basadas en el empleo estable:** Impulso del cooperativismo y las empresas sociales como forma más adecuada de estabilidad laboral y adaptación al ámbito global y digital.

Generación de oportunidades económicas y laborales

El impulso económico del Elx de los próximos años tiene que suponer el aprovechamiento de nuestras características diferenciadoras en un mundo global, así como la generación de oportunidades ligadas a la fijación del **talento** y trabajo en el territorio, el aprovechamiento del extenso tejido de **pymes** y el nuevo horizonte que marcarán la **digitalización** y las nuevas **tecnologías**. Todo ello mientras se refuerzan las relaciones de trabajo basadas en los **derechos laborales**, la **remuneración adecuada** y la **calidad del trabajo**.

Industria y servindustria

Elx, municipio de eminente tradición fabril e industrial, presenta en su término geográfico importantes referentes de áreas industriales, como son **Elche Parque Empresarial**, el polígono de **Carrús**, la carretera de **Crevillent** e incluso el conjunto de actividades económicas que define el **Camp d'Elx**. Así, por ejemplo, el apoyo a las áreas industriales a nivel autonómico y local tiene en nuestro municipio claros exponentes como es el caso de **Elche Parque Empresarial**, donde se ubican actualmente 1.400 empresas y trabajan más de 13.500 personas, y su **ampliación**, fijada en un presupuesto superior a los **186 millones de euros**. En la misma se incluye la construcción del **Campus Tecnológico d'Elx**, punta de lanza de la economía innovadora y digital sufragada con fondos propios del municipio. Eso sí, en una economía global no tiene sentido la falta de correspondencia entre proyectos vinculados funcionalmente, como es el caso del **Distrito Digital**. El proyecto impulsado por la Generalitat Valenciana debe tener un claro reflejo en Elx a través de ayudas a la **implantación** de empresas, la dotación de **infraestructuras** y el aprovechamiento de **sinergias** territoriales.

Esa coordinación institucional y funcional debe elevarse también al vínculo entre el tejido económico y el centro superior de formación e investigación que supone la **Universidad Miguel Hernández de Elche**, que ostenta la tercera posición en el ranking estatal referido a innovación y desarrollo tecnológico. La industria y servicios de Elx precisan elevar su capacidad de transformación y expansión gracias a servicios y programas universitarios como son el **Parque Científico**, la **Fundación Quorum** y la **Nau de la Innovació**, así como el vínculo directo con los diversos departamentos universitarios. En todo ello jugará un papel fundamental el incremento de la relación y presencia de la UMHE en el municipio de Elx, particularmente a través de la instalación de una sede y la organización de programas y convenios, también en materia económica, que vinculen al tejido económico ilicitano con el ámbito universitario.

Además, la próxima legislatura debe ser la de puesta en marcha de los proyectos pioneros que la Conselleria de Economía, a través de la **Dirección General de Internacionalización**, ha destinado a Elx. Concretamente la **Ley de Atención a la Inversión**, servicio autonómico con participación municipal que permite atender preferentemente aquellas propuestas de inversión económica que responden a criterios de creación de empleo estable, corresponsabilidad laboral y sostenibilidad ambiental. Este servicio permite la **reducción a la mitad de tiempo de los trámites administrativos** para la implantación en nuestro territorio de nuevas empresas. Igualmente la Dirección General también implantará en Elx el proyecto pionero de **reinversión por parte de empresas extranjeras**, de manera que se facilitará que industrias de capital foráneo cuenten con los alicientes administrativos y técnicos necesarios para invertir directamente en sus delegaciones aquí implantadas.

El impulso autonómico a la industria y a la servindustria (servicios vinculados a la exportación, la internacionalización, el marketing, el diseño, la innovación, etc.) se fija especialmente en la **Ley de Áreas Industriales** que, además de fijar ayudas para la tecnificación y modernización de las infraestructuras, permite la clasificación en **áreas de excelencia**, paso necesario para la implantación de proyectos pioneros en materias como la digitalización y el **gasto energético**, siendo éstas algunas de las condiciones fundamentales para el futuro y competitividad de la industria. La economía altamente basada en la manufactura y transformación requiere de maquinaria y energía, siendo éste uno de los factores que más contribuyen a su encarecimiento. La industria de Elx requiere de un plan de **diversificación energética** que vincule su desarrollo a las **energías renovables**, particularmente al solar; a las fuentes alternativas y a la sostenibilidad de su producción, objetivos todos ellos marcados también en la estrategia **ELX 2030**.

Al respecto cabe señalar la fundamental contribución de una **buena gestión pública** al beneficio común, también en el ámbito económico y empresarial. Es, por ejemplo, el caso de la **Institución Ferial Alicantina (IFA)** que, hasta la llegada del nuevo gobierno municipal y autonómico, era, además de una máquina de perder dinero, una rémora de futuro incierto y escasa utilidad para el tejido empresarial. En esta legislatura ha vuelto a la senda de la rentabilidad **duplicando sus ingresos** hasta los 2,4 millones de euros pero, sobre todo, ganando en patrimonio inmaterial: saberse útil y necesaria para la sociedad y economía que la sostiene. Es así como se ha pasado de celebrar 10 actividades anuales a superar las 60 actuales, camino que debe mantenerse en la próxima legislatura.

Por todo ello podemos concluir algunas de las principales propuestas a desarrollar en materia de industria en los próximos años:

- **Ampliación Áreas Industriales:** Ampliación de la superficie útil de acuerdo a los criterios de excelencia definidos por la Ley de Áreas Industriales, la financiación municipal de 186 millones de euros y las ayudas contempladas en la normativa y presupuestos autonómicos.

- **Campus Tecnológico:** Creación del Campus Tecnológico d'Elx y su vínculo, en correspondencia de ayudas, dotación de infraestructuras y generación de sinergias, con el Distrito Digital de la Comunitat Valenciana.
- **Universidad-Municipio-Empresa:** Vínculo efectivo entre el tejido económico, el municipio de Elx y la Universidad Miguel Hernández de Elche a través de sus programas de servicios de innovación y desarrollo tecnológico y su implantación en una sede urbana.
- **Internacionalización:** Implantación en Elx de los programas ofrecidos de manera pionera por la Dirección General de Internacionalización: Punto de Atención a la Inversión y programa de reinversión de empresas extranjeras.
- **Energía:** Implantación de programas y ayudas para la diversificación energética, la búsqueda de fuentes alternativas que contribuyan a la sostenibilidad ambiental y el incremento de la competitividad de la producción industrial.
- **IFA:** Perseverar en los resultados alcanzados en esta legislatura e incrementar la utilidad del recinto ferial como servicio de dinamización económica a través de la organización de nuevos certámenes y eventos.

Agricultura y sector primario

Junto a Elche Parque Empresarial, en Torrellano, y el área industrial de Carrús, el municipio de Elx cuenta con otro gran polo industrial, en este caso construido con bancales, esfuerzo, tradición y conocimiento: es el **Camp d'Elx** y, al igual que otras industrias, es fuente generadora de empleo y riqueza. El Camp d'Elx requiere por ello de la atención y ayuda que vele por su futuro a través de producciones de calidad como la **D.O.P. Granada Mollar** o **Melons de Carrissars**, al igual que luchando unitariamente por sus **recursos hídricos**, apoyando sus reivindicaciones y necesidades.

El consumo de productos agrícolas y ganaderos está variando, afortunadamente, hacia criterios de sostenibilidad y proximidad, objetivos también reflejados en la estrategia **ELX 2030**. La producción y consumo de productos **saludables, ecológicos y kilómetro cero** significa una clara oportunidad para nuestro Camp que debe vincularse de manera creciente a la calidad certificada que obligan las **Denominaciones de Origen** y los sellos autonómicos, así como la organización y participación en **Ferias y Certámenes**. Compromís, tal como hemos hecho desde la concejalía de Agricultura, queremos coordinarnos con las diversas asociaciones que fomentan el desarrollo del Camp d'Elx, los **sindicatos agrarios**, las **empresas agroalimentarias** y con las **Juntas Municipales del Camp d'Elx** para mantener una comunicación fluida que permita tratar los problemas a tiempo y proponer soluciones consensuadas, además de dinamizar el entorno.

De igual manera el futuro de las relaciones laborales y económicas en el medio agrario guardan relación con formas mercantiles de decisión distribuida, como son las **cooperativas**, así como el incremento de la formación técnica de las personas trabajadoras y las ayudas a la **tecnificación** y la **exportación**.

Igualmente nos proponemos recuperar la memoria de nuestro Camp, recuperar **conocimientos** y saber hacer de las personas mayores de nuestras pedanías respecto a la gestión, usos de las plantas, formas agrícolas, hechos y sucedidos, para conservarlos y volver a transmitirlos a las nuevas generaciones. Queremos fomentar la creación un **banco de tierras** que permita aplicar estos conocimientos y fomentar las relaciones intergeneracionales, a la vez que las nuevas generaciones se forman en actividades de producción agroalimentaria, de agricultura ecológica y para poder cultivar los productos locales por autoconsumo.

Por todo ello, algunas de las principales acciones necesarias en materia de agricultura son las siguientes:

- **Calidad.** Certificación e impulso de la calidad de los productos del Camp d'Elx a través de Denominaciones de Origen y sellos autonómicos.
- **Salud y sostenibilidad.** Impulso de la producción y consumo de productos saludables, ecológicos y kilómetro cero, así como su difusión en Ferias y Certámenes.
- **Trabajo.** Impulso de las formas cooperativas del trabajo, así como la tecnificación en la formación y los procesos.
- **Agua.** Apoyo a las reivindicaciones de recursos hídricos suficientes para el desarrollo agrario, tan altamente ligado al correcto y exhaustivo aprovechamiento de los recursos actualmente disponibles.

Comercio

Hoy en Elx la **actividad comercial es mayor que nunca**. En 2018 nuestro municipio registró por primera vez más de 10.000 altas en el IAE dentro del apartado de comercios, hospedajes y restauración. Desde 2015 hay 670 nuevos negocios comerciales, registrando un ascenso total del 7%. Por ejemplo, hoy existen casi 2.500 negocios dedicados al comercio mayorista, un 14,5% más que hace tres años. También han crecido un 12% los negocios dedicados a la intermediación comercial, un 8,2% los establecimientos no alimentarios, un 7,5% las actividades de venta sin establecimiento y, frente a los 36 hoteles y campings con los que contábamos en 2015, hoy son 41 los establecimientos de ese tipo, un 14% más.

En esta cuestión no vale ningún triunfalismo pero tampoco ningún **diagnóstico equivocado**. Sin quitar un ápice a los problemas y cambios necesarios, el municipio d'Elx está demostrando un **dinamismo pluricéntrico** (los ejes comerciales de Elx se reparten por los barrios y pedanías, desde la Avenida de Novelda a Torrellano, desde la calle Reina Victoria a La Marina) que debe enfrentarse decididamente a la irrupción **del comercio electrónico**, la concentración

de las grandes cadenas en **centros comerciales** y la preeminencia de los **precios bajos** por encima de cualquier otro valor de mercado.

Frente a todo ello, Compromís ha tenido clara su apuesta: **humanización** de los barrios y calles d'Elx, **peatonalización** y mejora de la **movilidad**, protección y puesta en valor del **patrimonio**, **sostenibilidad** de un municipio bimilenario que en el año 2030 aspira a ser la **Capital Verde Europea**. Un municipio que afronta así la imprescindible peatonalización de su núcleo a través del **Plan Centro**, proyecto consensuado para la dinamización comercial y social del centro urbano.

Igualmente esa humanización del Centro, al servicio de las personas y no de los vehículos, debe completarse con el impulso de un nuevo modelo de **mercado municipal**, referente comercializador de los productos de proximidad y calidad de Elx, generador de experiencias culturales y gastronómicas, al mismo tiempo que con servicios capaces de competir con el comercio electrónico en manos de gigantes generalistas. De igual manera cabe recordar el papel fundamental que cumplen los **mercadillos** que con periodicidad semanal se instalan en barrios y pedanías: suponen un conducto capilar ejemplar por el que fluye el producto de proximidad y de calidad.

El **comercio de proximidad** y al por menor, además se deberá impulsar a través de planes y convocatorias de ayudas para los establecimientos distribuidos a lo largo del término municipal, contribuyendo así al fortalecimiento de diferentes **ejes comerciales** a lo largo del territorio. Además, el actual **tejido asociativo** vinculado al comercio ilícitano todavía tiene margen de crecimiento, generándose oportunidades para el impulso comercial coordinado entre iniciativa privada y pública, aspirando también a las ayudas que la **Dirección General de Comercio** ha ofrecido en diferentes ocasiones en Elx y destinadas a formación, difusión y organización de actividades dinamizadoras.

Por todo ello, algunas medidas necesaria en materia de impulso del comercio son:

- **Ejes comerciales.** Conceptualización del término municipal como un eje comercial policéntrico con presencia de comercios y servicios de proximidad a lo largo de barrios y pedanías, destinando para ello planes y ayudas específicas.
- **Humanización de las áreas comerciales.** **Peatonalización** y mejora de la **movilidad**, así como protección del **patrimonio** cultural y ambiental, a través de planes específicos, como el **Plan Centro**, que impulsen el valor social, histórico y ciudadano de las áreas urbanas y comerciales.
- **Comercio de proximidad.** Generación de focos de referencia en la venta de productos de proximidad y calidad de Elx, como puede ser el caso de los **mercados municipales y los mercadillos semanales**, así como de comercios distribuidos a lo largo de los ejes comerciales del término municipal.
- **Trabajo colectivo.** Impulso para el crecimiento de las **entidades** representativas para así acceder a ayudas y programas ofrecidos por la **Dirección General de Comercio**, al

tiempo que establecer dinámicas de colaboración entre los colectivos y el Ajuntament d'Elx a la hora de organización de actividades, concesión de ayudas, etc.

Turismo

El enorme **patrimonio cultural, ambiental y etnográfico** de Elx define las características diferenciadoras de este municipio frente a otras poblaciones con las que comparte clima y situación geográfica. Proteger nuestro patrimonio natural y cultural, también el inmaterial, es una obligación como administración pública, pero también como representantes de la ciudadanía. Elx atesora patrimonios inigualables que hemos sabido preservar y que son fuente de riqueza y orgullo. Nuestra identidad, nuestro legado histórico y ambiental resultan valores que debemos apreciar aquí y que son apreciados fuera, particularmente por el turismo de tipo **cultural y sostenible**.

Por eso mismo resultan grandes oportunidades para este municipio la **protección de su litoral** y de sus recursos naturales a través del Plan de Acción Territorial de la Infraestructura Verde, la ampliación de la protección frente a la especulación del Clot de Galvany, el Fondet de la Senieta y Balsares, así como la intervención continuada en el río Vinalopó, desde el **Pantano hasta el Fondo**; sin olvidar, claro está, la permanente protección de nuestro **Palmeral Histórico**. Tampoco haría falta recordarlo, pero igual valor patrimonial tiene la defensa y preservación del **Misteri d'Elx** entendido no sólo como una representación puntual, sino como un patrimonio inmaterial que se alarga a su entorno, sus tradiciones, las personas intervinientes, las herramientas y oficios, etc.

Con todo ello, si sólo nos referimos al apartado turístico, debemos señalar que la preservación y puesta en valor de todos estos **recursos patrimoniales**, incluidos los 9 kilómetros de **playas libres** de construcción urbanística, atrae un turismo mucho más respetuoso, rentable y recurrente que en destinos de nuestro alrededor.

Así, por ejemplo, mientras que otras poblaciones se plantean cómo aumentar la **rentabilidad** de cada visitante, una vez se ha comprobado que la bajada del número general de turistas será irreversible, Elx ha ostentado en momentos del año pasado el **segundo mayor crecimiento en rentabilidad por turista de toda España** y, por supuesto, el primero de la Comunidad Valenciana.

Esa es la senda a seguir, juntamente con el impulso del turismo y visitas ligadas a la celebración de **Congresos**. El denominado como turismo MICE (Congresos, convenciones, incentivos y eventos) atrae anualmente a miles de visitantes que copan la programación y espacio del Centre de Congressos y otras instalaciones privadas, estando en situación perfecta para dar el salto de crecimiento a espacios ya existentes, como es el caso de **IFA** (cuya eficaz gestión en la presente legislatura también se debe al incremento en el número de eventos), y

aún por venir, como el **Auditorio y Centro de Congresos** de la Diputación de Alicante, instalación que también debe contribuir al equilibrio territorial y social del casco urbano de Elx.

En definitiva, Elx se esfuerza en ser una ciudad idónea para vivir y trabajar en ella, igualmente para ser **visitada y disfrutada**. Y por eso la sostenibilidad, la preservación del patrimonio cultural y ambiental, la definición de infraestructuras verdes, la amabilidad de la ciudad y la movilidad en ella forman parte de su plan futuro, de su estrategia para los próximos años definida en **ELX 2030** y que incluye la definición de un eje verde que vincula la ciudad con su entorno natural: el eje definido entre el Pantano y el Fondo y que transcurre también por el Palmeral Histórico y el casco urbano.

Teniendo todo ello en cuenta, trabajaremos conjuntamente con **AETE** y otras asociaciones relacionadas con el sector turístico para promover la capacidad de atracción del municipio poniendo en valor el patrimonio cultural, arqueológico y monumental de Elx así como las playas, la gastronomía, los productos agrícolas y industriales, las fiestas, la celebración de Congresos y otros acontecimientos, etc. desarrollando las actividades de VisitElche y la Oficina Municipal de Turismo, apostando por la promoción exterior y la diversificación.

Por tanto, algunas de las medidas principales en materia del impulso del turismo en Elx son:

- **Patrimonio.** Preservación de la **costa** frente a la especulación urbanística, así como otros patrimonios ilicitanos, como son el **Palmeral** Histórico y el **Misteri d'Elx**, frente a la especulación y su posible deterioro. Seguir convirtiendo así a nuestro Patrimonio como el principal eje atractor y característica singular de Elx para el turismo.
- **Rentabilidad.** Aumento de la rentabilidad media por turista a través del turismo respetuoso e interesado en las características locales, así como el que viaja por motivos de trabajo. Es el caso del turismo de **congresos, el cultural y el sostenible**.
- **Infraestructuras.** Creación y adecuación de nuevas infraestructuras atractoras de visitantes, como es el caso del **Auditorio y Centro de Congresos** de la Diputación en el barrio de Carrús y la creación de un **eje verde** entre el Pantano y el Fondo.

Vivienda

La planificación urbanística, así como el impulso de la construcción, no debe basarse en la depredación del territorio y la especulación inmobiliaria, razones ambas que participaron de la crisis económica, ambiental y moral de los pasados años. A todo ello, y en estos momentos, se añade un riesgo nuevo: el crecimiento de los **precios de alquiler y venta** de los inmuebles, de manera que se comienzan a generar **tensiones especulativas** que deben ser contrarrestadas por la acción política y administrativa.

A través de la normativa autonómica, concretamente la **LOTUP**, y local que permite la puesta en valor de **solares** actualmente disponibles para la construcción pero cuya propiedad no está

ejerciendo el derecho. La acción municipal puede fomentar la construcción de inmuebles tanto por parte de la **iniciativa pública**, como de la **privada** propiciando así la **rentabilidad** económica, pero no una escalada creciente de precios.

Igualmente se están generando nuevas formas de uso y propiedad de la vivienda, como son el **cohousing**, los edificios **intergeneracionales**, los edificios de usos **y propiedades variadas** (parte para alquiler, parte para venta, etc.). Con todo ello, junto con la preservación y respeto al medio ambiente propiciada por el **Plan de Acción Territorial de la Infraestructura Verde (PATIVEL)**, el planeamiento urbano del término municipal de Elx debe propiciar un urbanismo ordenado al tiempo que una oportunidad para el sector de la construcción e inmobiliario.

Por otro lado, teniendo en cuenta los datos del Censo de Población y Vivienda (2011) y el Informe sobre Accesibilidad en los Edificios (2016) en Elx, cerca de un 44% de las 120.000 viviendas y 30.000 edificios existentes en nuestro municipio, son viviendas de 5 o 6 plantas, de las cuales **21.630 no cuentan con ascensor**. Estas viviendas se sitúan en los barrios que recibieron a las nuevas y nuevos ilicitanos a partir de los años 60, de manera que nos encontraremos paulatinamente con una población más envejecida al tiempo que unos edificios peor adaptados. Se estima que ya puede haber unas **15.000 personas mayores de 65 años que viven en viviendas sin ascensor** ni otras medidas de accesibilidad.

Por todo ello Compromís impulsará en la próxima legislatura un **plan de choque**, dotado de presupuesto municipal, que afronte este problema mediante la creación de una **Oficina Única de Atención a la Rehabilitación y Accesibilidad** y un **Plan Plurianual de Ayudas** de un total de **8 millones de euros** para el conjunto de la legislatura. Esta Oficina y Plan ayudarán también a la solicitud de ayudas de carácter autonómico y estatal, facilitando así el derecho constitucional a una vivienda digna al tiempo que servirá de **estímulo para el sector local de la construcción**, especialmente las Pymes, así como el incremento de la calidad de vida en los barrios, la cohesión social y la responsabilidad ambiental, principio contemplados en la estrategia **ELX 2030**.

Por todo ello, algunas de las medidas referidas al sector inmobiliario y de la construcción son:

- **Solares.** Puesta en valor de solares que están en disposición legal de construirse en ellos, ya sea a través de iniciativa pública o privada y de acuerdo a la nueva normativa autonómica (LOTUP).
- **Nuevos formatos.** Impulso de nuevas modalidades de uso y adquisición de la vivienda, como son el cohousing, los edificios intergeneracionales, propiedades variadas, etc.
- **Preservación del litoral.** A través del Plan de Acción Territorial de la Infraestructura Verde (PATIVEL), preservación del entorno natural próximo a la costa e impulso del desarrollo urbanístico ordenado en las zonas litorales.
- **Oficina Vivienda y Plan Plurianual de Rehabilitación y Accesibilidad.** Creación de plan de choque de **8 millones de euros** para la accesibilidad en viviendas que no

cuenten con ascensores ni otras alternativas de accesibilidad, así como una Oficina Única de apoyo a la tramitación de las ayudas.

Economía de los cuidados

El reto demográfico, cuya característica más acusada es el paulatino **envejecimiento de nuestra población**, es uno de los desafíos más importantes que debe afrontar nuestra sociedad. Entre otras repercusiones futuras, marcará el incremento de la **economía vinculada a los cuidados de personas**, tareas que en el momento actual evidencian una clara **feminización** de este tipo de trabajo, al tiempo que condiciones laborales **precarias**.

Por ello será importante impulsar la **formación técnica y de gestión**, así como formas de vínculo empresarial más igualitarias como es el caso del **cooperativismo**. También será necesario impulsar proyectos educativos que sensibilicen sobre la corresponsabilidad en las tareas de cuidado, al tiempo que la fórmula de **cohousing** como propuesta de vivienda cooperativa que permite reducir los gastos de las personas residentes.

Desde el ámbito municipal se hará necesario impulsar **programas y recursos** para aquellas personas que se deben dedicar a los cuidados y a la dependencia, también aquellas personas que se ven obligadas por razones familiares, como es el caso de familias monoparentales o ante la ausencia de otros integrantes.

En suma, algunas medidas serán:

- **Formación.** Puesta en marcha de programas específicos de formación en cuidados y dependencia.
- **Atención.** Puesta en marcha de programas y recursos para la atención de personas, así como impulso de medidas de reducción de gastos e incremento de la atención, como es el cohousing.

Servicios públicos, cultura y patrimonio

Servicios públicos municipales

Los servicios públicos municipales sueñan el **elemento esencial de la actuación del ayuntamiento** y su calidad, extensión y efectos positivos son el objetivo principal de Compromís per Elx.

La prestación de servicios va íntimamente ligada a la capacidad financiera municipal que proviene, fundamentalmente, de la recaudación municipal de tasas e impuestos, de las aportaciones del Fondo de Cooperación Municipal y de las subvenciones, convenios, etc con otras instituciones.

Con una buena gestión económica se puede desarrollar una buena gestión de los servicios públicos y atender las necesidades del municipio de manera satisfactoria. Es por eso que desde Compromís per Elx proponemos aplicar el concepto de **fiscalidad justa y congelación de la presión fiscal global** durante la próxima legislatura. Con este criterio hay que continuar tratando de manera especial aquellos sectores con más dificultades económicas subvencionando, cuando haga falta, la prestación de los servicios públicos municipales sin que esto represente mayor carga para el conjunto de la población.

Ejerceremos, conjuntamente con la Federació Valenciana de Municipios y Provincias (FVMP) y la Federación Española de Municipios y Provincias (FEMP) la presión que se acuerde para continuar reivindicando una mayor dotación de los correspondientes **Fondos de Cooperación Municipal** que ahora se encuentran infradotados ante el incremento y ampliación del servicios que prestan el Ayuntamientos.

Del mismo modo impulsaremos los servicios municipales encargado de tramitar los expedientes de petición de ayudas y subvenciones a la Diputación Provincial (a la que exigimos un trato justo en Elx que acabe con la discriminación de los últimos años), a las Consellerías, a los Ministerios y en la Unión Europea para maximizar los fondos susceptibles de ser recaudados. Exigiremos el cumplimiento del compromiso de la Generalitat de aportar los 43 millones de euros que el Ayuntamiento aportó su día por los terrenos de la UMHE que tenían que ser aportados por el gobierno autonómico.

La **mejora de los servicios públicos** será una de las prioridades del próximo gobierno municipal de Compromís en todas sus facetas: servicio de agua potable, saneamiento y depuración, servicio de limpieza y recogida de basura, mantenimiento de la vía pública y de los parques y jardines, transporte público, licencias de apertura y actividades económicas, alumbrado público y seguridad, ordenación urbanística y gestión territorial, atención social, control sanitario, etc.

Del mismo modo implementaremos medidas de evaluación ciudadana del funcionamiento de estos servicios y mecanismos de comunicación ágiles y efectivos de las deficiencias que se puedan detectar por corregirlas sin retraso.

Cultura y patrimonio

El acceso a la cultura es un elemento fundamental para el enriquecimiento y la formación personal de las ciudadanas y los ciudadanos. Apostar por este eje es apostar por una sociedad

en la cual el conocimiento y el arte son elementos para una vida más llena y más arraigada en el territorio donde se vive y se desarrolla la vida de cada persona.

La riqueza y el dinamismo culturales y artísticos del municipio hacen de Elx un espacio de encuentro y contacto que permite un aprovechamiento no solo personal, sino también desde el punto de vista de la activación del sector terciario, mediante la proyección turística. Este eje, pues, se imbrica perfectamente, por un lado, con el social y, de otra, con el económico.

Puesta en valor de nuestro patrimonio cultural

La riqueza patrimonial de Elx es excepcional, a pesar de que, desde los años 60 ha habido un proceso de destrucción empujada desde el *desarrollismo*, que tanto mal ha hecho en el territorio valenciano. Elx, como otros muchos municipios, necesita concienciar la ciudadanía de conservar y revalorizar sus conjuntos monumentales (arquitectónicos y urbanísticos) como hitos urbanos y rurales que permiten crear un espacio físico identificable y experiencial que permita una mayor cohesión social como población. Además, mantener estos bienes supone un acicate en el desarrollo económico basado en un turismo cultural de calidad que supere el de sol y playa.

Las potencialidades patrimoniales de Elx son muchas y en muchos aspectos, discernamos algunos:

Patrimonio Cultural UNESCO. Elx ha conseguido que tener tres corderos en las listas de protección de Patrimonio Cultural de la UNESCO: el Misterio de Elx en el apartado de inmaterial; los huertos de palmeras en el material como paisaje; y Museo Escolar Agrícola de Puçol en el de buenas prácticas. Podemos decir, pues, que nuestro municipio es un **referente en protección patrimonial internacional** del estado, hecho que, desde Compromís, pensamos que hay que potenciar todavía más. En este sentido, el primero es asegurar la pervivencia de estos bienes, puesto que necesitan una atención continúa (así, nos avala el trabajo que se ha hecho en el palmeral histórico para erradicar la plaga del picudo rojo) y, a continuación, actuar en dos vías: la promoción externa y el conocimiento local. Las ilicitanas y los ilicitanos se tienen que sentir partícipes de estos bienes y, por eso, hace falta que se sienten acogidos e identificados. En el caso de los huertos, la cura y el mantenimiento podría pasar para convertir algunos de ellos en huertos urbanos.

Elx, ciudad del patrimonio y de la cultura

Hay que potenciar el conjunto de museos que hay al municipio con actividades conjuntas tanto para adultos como para niños. Más allá del visitante foráneo, los **museos** y los centros expositivos locales tienen que convertirse en espacios de encuentro ciudadano en que actividades para niños y adultos permiten conocer y valorar los conjuntos museográficos. En

este sentido, hay que incidir a acercar estas colecciones a las pedanías y en los barrios porque la gente descubra objetos y elementos que hablan de una población en contando superación desde la edad mediana. Dentro de estas iniciativas, habrá que revisar el horario de los espacios para adecuarlo no solo a los turistas, sino también a la población en general. Hará falta, por lo tanto, **dar vida a los edificios históricos**, tanto del centro histórico como de los otros barrios y pedanías. Se promoverán los hitos urbanos y arquitectónicos de las pedanías, de cada barrio y del centro histórico.

Actualizaremos el **Catálogo de Edificios Protegidos**, la última reforma del cual fue del año 1998, para convertirlo en una herramienta eficaz de protección y puesta en valor de nuestro patrimonio arquitectónico antiguo y moderno; y, por otro lado, dar uso en edificios históricos.

El edificio del **Convento de las Clarisas** (de la Mercé), dada su ubicación y riqueza artística, necesita ser restaurado y puesto en valor, para que la ciudadanía pueda participar de su uso convirtiendo este espacio en un centro cívico cultural “nuevo eje de las culturas” que históricamente señalaron nuestro pueblo, esponja de tantas culturas que han hecho de nosotros el que somos. Es por eso que proponemos cederlo en colaboración para sede universitaria de la **UMHE** e impulsar nuestro carácter abierto y respetuoso, conectando nuestro pasado, de las cuales estas paredes son memoria, con el presente y verso el futuro, desarrollando un espacio vivo polivalente con salas para exposiciones, conciertos, cursos, talleres... diversificando y amplificando la oferta de otros espacios.

Dentro del plan de revalorización del centro, tiene un especial interés la resolución del tema del **Mercado Central**. Desde Compromís per Elx nuestra posición siempre ha sido clara: habilitación, modernización y dinamización del mercado sin un aparcamiento de explotación privada de coches en un espacio de gran riqueza arqueológica e histórica (baños árabes, refugio antiaéreo de la Guerra Civil, cementerio musulmán, etc.) y que puede afectar la declaración patrimonial del Misterio de Elx. Hay que poner a disposición de la ciudadanía un proyecto de mercado que sea respetuoso con el pasado y que reinterprete el espacio arquitectónico actual con una doble proyección hacia su interior, a la vez que al exterior, abriendo el recinto a la vida vecinal cotidiana y a la del fin de semana, en línea con el modelo otras ciudades europeas. El Nuevo Mercado Central tiene que convertirse en un referente en la venta de productos de proximidad, incorporando ocio, comercio y restauración para ofrecer a los mercaderes otras opciones de venta, distribución y convivencia más relacionadas en el tiempo que vivimos.

Además, abriremos al público el refugio antiaéreo del Paseo de Germanías y lo convertiremos en **Centro de la Memoria**.

Revalorizar el papel de las bibliotecas municipales

Las bibliotecas son **espacios de difusión cultural** que son utilizadas por miles de personas, hasta crear una red que se extiende por muchos barrios y las pedanías con núcleos más grandes, y que van más allá de la consulta y préstamo de libros. Hay que potenciar actividades relacionadas con la lectura y las ventajas sociales que supone tener una población en que se incrementa esta práctica. En este sentido, es importante la creación de campañas de fomento de la lectura en que se motive la visita a la biblioteca con incentivos y en qué puedan participar, especialmente familias y jóvenes. Por otro lado, hay que aumentar y renovar la colección.

En las medidas que se llevan adelante, habría que posar todavía más en valor la **riqueza archivística de Elx**: digitalización y conocimiento popular. Ampliación de los horarios de apertura según el calendario lectivo y fomento del acceso digitalizado.

Programación cultural diversa y descentralizada

Con la intención de crear un municipio que vive con la realidad de nuestra diversidad tenemos que construir unos **circuitos culturales estables en barrios y pedanías**, fomentando la formación con cursos y talleres, cine comunitario y las actividades que las personas piden y necesitan, creando unos barrios culturalmente activos. Tenemos que asumir nuevos retos como ciudad cultural que somos, los cuales nos dirige a posar en común todas las acciones que se hacen desde diferentes estamentos para coordinarlo y hacer de nuestra ciudad un **centro cultural de referencia**. Ampliaremos las instalaciones por estos usos con la construcción de **centros polivalentes** en Torrellano, el Altet, Los Arenales y el Auditorio-Centro de Congresos en el solar de Jayton. Las infraestructuras existentes como el Gran Teatro, los Cines Odeón, La Lonja, L'Escorxador, etc apoyarán a todas estas actividades.

Para lo cual, tiene que proponerse desarrollar una programación de **actividades en la calle** como propuesta democrática y estar capaz de asumir y organizar eventos durante todo el año, interconectados y que promocionan el turismo para el visitante y el interés de la ciudadanía para vivir más intensamente Elx y sus calles como ciudad cultural.

Comenzar y gestionar las propuestas ciudadanas haciendo estudios de impacto económico en la ciudad para contabilizar todo lo que desea nuestro pueblo además de la parte cultural. Tenemos que crear unos **espacios para el intercambio de propuestas** entre las personas ciudadanas y recién llegadas. Apostar por la convivencia ciudadana del día a día cotidiano, a la vez que por los grandes eventos de la ciudad, como por ejemplo el **Festival Medieval, FICE, Elx al carrer, Festival de guitarra**, etc.

Impulsar y darle apoyo a todas estas iniciativas es necesario, asumirlas como nuestras y entender que hacen ciudad cultural, para contribuir a que las programaciones de estos eventos se conviertan en un reclamo Turístico y una promoción económica de la ciudad y de los comercios de la zona. Tenemos que crear un **circuito cultural alrededor del Palmeral** para ofrecer al visitante y a la ciudad las programaciones que rodean nuestro patrimonio, siendo

capaces de hacer espacios para eventos que relacionan ciudad cultural y palmeral, tradición y vanguardia.

La programación cultural tiene que ser capaz de entender las peculiaridades, coordinar la multi programación y gestionar las necesidades y los recursos. Se tiene que conseguir que los espacios públicos estén en pleno funcionamiento para cubrir las necesidades de la ciudadanía y crear de nuevas **salas de ensayo, cursos y formación**.

Las actividades culturales que se programan tienen que cumplir dos premisas claras: la diversidad en el formato y en el tipo y ser descentralizadas. La experiencia exitosa de la programación de “**Elx Participa**” tiene que continuar y ser el modelo de una programación descentralizada por barrios y pedanías para la próxima legislatura.

Hay que crear un diálogo entre el arte más tradicional y el más vanguardista. Recuperar el prestigio de los dos hitos culturales más importantes y que pueden dar más renombre a Elx: el **FICE** y el **Festival Medieval**.

Promoción de las iniciativas artísticas locales

El municipio tiene un conjunto de artistas de calidad, vinculado con las vanguardias actuales, que hay que promocionar y conectar con el que se está haciendo a nivel estatal e internacional. Elx siempre ha sido una ciudad, dentro del panorama valenciano, que ha disfrutado de una **riqueza creativa destacable**. Usaremos los **Espacios Polivalentes de Expresión Artística**, centros cívicos culturales existentes, espacios de intercambio para fomentar la movilidad de los y las artistas, hacer visibles a todos el ciudadanos los trabajos de estos artistas y promover la formación dando una especial atención a los y las **jóvenes**, creando continuamente nuevos espacios para trabajar con proyectos. Contribuir a crear actividades estables y la profesionalización de forma que muchas de las propuestas amateurs que empiezan suben dar el salto en asesoramiento, acompañamiento y difusión sean capaces de promocionar una **industria artística**.

Festes

Junto con las Fiestas de agosto, el **Misteri** y las actividades relacionadas con el Patrimonio de la Humanidad que contarán con el apoyo municipal, hay una gran cantidad de fiestas de los barrios o pedanías y generales que representan un gran activo lúdico y de participación de la ciudadanía ilicitana. Con las entidades festeras, los representantes de los territorios y la

concejalía de fiestas promoveremos la celebración de estas actividades fomentando la participación y la promoción de los valores cívicos y culturales que comportan.

La lengua

El patrimonio inmaterial de Elx es considerable en tradiciones, costumbres, fiestas, literatura popular y lengua. El valenciano es una parte fundamental de la idiosincrasia histórica del municipio, desde que se integró en el Reino de Valencia entre los siglos XIII y XIV. Desde Compromís somos conscientes que esta defensa del uso institucional y público de nuestra lengua se enmarca en un contexto de **pluralidad y diversidad lingüística** que también hay que tener en cuenta como parte de nuestra riqueza cultural. El valenciano, como lengua propia, patrimonial y autóctona, tiene que tener una presencia reforzada y vehicular dentro de una concepción de apoyo a los grupos minorizados socialmente y culturalmente, puesto que el contexto de uso está mediatizado por el prestigio del castellano.

Tenemos que hacer una apuesta porque estas **dos lenguas oficiales convivan en igualdad de condiciones y derechos**, esta es nuestra apuesta. Pero sin dejar de lado que vivimos en una sociedad multilingüe, hecho que, desde el punto de vista del enriquecimiento cultural, puede suponer un estímulo para el aprendizaje de lenguas por parte de la ciudadanía y una muestra de **respeto entre culturas y hablas diferentes**, que tienen que poder convivir en un mismo territorio de manera integradora.

En este sentido, hay que convertir la **AVIVA** del Ayuntamiento de Elx en una oficina que centralice el uso institucional del valenciano y que funcione con el objetivo de concienciar en el multilingüismo como elemento cohesionador de la población. Hay que crear los contextos de uso para que el valenciano acontezca una lengua necesaria y presente a las calles de manera natural, en plena convivencia con el castellano y con otras lenguas, cada vez más presentes entre nosotros.

Sostenibilitat ambiental i gestió del territori

Elx tiene que basar su futuro en un punto fundamental como es la sostenibilidad ambiental, por lo que queremos trabajar en la **recuperación ecológica y paisajística** de los espacios naturales que forman parte de la infraestructura verde del municipio con el objetivo de hacer un municipio más habitable. Tenemos que trabajar en la puesta en valor del patrimonio natural del conjunto del municipio, la recuperación de espacios urbanos para la vida ciudadana y el fomento de la educación ambiental para propiciar cambios que nos acercan hacia la

sostenibilidad en el consumo y en el uso de los recursos, para conseguir estos objetivos es necesario tener en cuenta fundamentalmente algunos lugares nos especial de nuestro entorno.

El cauce del Vinalopó como elemento central de la gestión territorial y patrimonial

El río Vinalopó es el elemento físico que determina el origen del municipio de Elx y que, en buena parte, ha condicionado su historia. La mayor parte de las tierras de cultivo del Camp d'Elx y los marjales del Hondo y las Salinas forman parte de su cuenca de sedimentación; y la presencia del río ha estado determinando para los diferentes asentamientos humanos que ha habido a largo de la historia desde la Edad del Bronce hasta la actualidad.

Esto hace que el **cauce del Vinalopó** sea el eje vertebrador tanto del espacio físico, como de la línea temporal que se pone de manifiesto con los testigos arqueológicos que podemos encontrar a lo largo de su recorrido y que constituyen un importante legado patrimonial. El valle del río se abre al campo y a los marjales; y a través de este espacio tenemos que conectar la ciudad con las partidas, y tenemos que posar en valor nuestro patrimonio natural y cultural.

En nuestro proyecto de municipio, queremos recuperar el **ecosistema fluvial** con toda su biodiversidad; adaptándolo a las circunstancias y necesidades actuales del municipio y de las personas. Queremos también poner en valor toda la riqueza patrimonial que se ha generado a su alrededor a lo largo de los diferentes periodos históricos. Todo ello, consideramos que tiene que constituir una herramienta fundamental en la estrategia para conseguir la **capitalidad verde europea en 2030** y la lucha frente al cambio climático.

Por todo esto, la próxima legislatura nos proponemos:

- Conseguir la declaración de **Paraje Natural Municipal** del en torno al **Pantano de Elx**; incluyendo la mayor parte totalidad de las sierras del término municipal situadas al norte de la Autovía A-70, con sus valles y barrancos.
- Conseguir la declaración de **Bien de Interés Cultural (BIC)** del **Pantano de Elx**, el Puente de Riegos de Levante y la Acequia Mayor y sus ramales.
- Conseguir la reparación de la compuerta del Pantano de Elx para que éste recupere el desagüe que le es propio.
- Convertir el Pantano de Elx en un depósito de tormenta que permita laminar las avenidas del río; al tiempo que conserva su función ecológica y paisajística.
- Diseñar **senderos** en el tramo sur del río que conectan con el **Camp de Elx**, los parques naturales del **Hondo** y las **Salinas** y con las playas del **Pinet** y **La Marina**. Ordenarlos para su uso público.
- Promover la **restauración ecológica** del lecho del río desde los puntos de vista de la recuperación de la calidad de las aguas, como desde el punto de vista de la recuperación de la biodiversidad.

- Construir un **estanque** en la zona del **Puente del Bimil·lenari** y acondicionarlo para la observación de pájaros y para su uso público.
- Señalizar debidamente los diferentes elementos patrimoniales e introducir paneles explicativos integrados en el paisaje usando los enlaces QR.
- Animar la participación de la ciudadanía en la puesta en valor, la restauración y la conservación del **patrimonio natural y cultural**.
- Ordenar espacios diferentes a lo largo del lecho del río para su **uso público**; tanto al tramo urbano como al norte y el sur de este.

El agua, un recurso fundamental y cada día más escaso

El agua es un recurso fundamental para la vida y para las actividades humanas. El agua de boca y para **usos agrícolas y ganaderos** es el recurso más escaso en nuestro entorno; y a lo largo de la historia ha sido el factor limitante más importante para el desarrollo de las comunidades humanas que lo han habitado.

Ha sido un recurso ampliamente buscado por todas partes y han sido muy bien aprovechados los caudales existentes. Esto ha dado lugar a la construcción de numerosas infraestructuras hidráulicas que recorren todo el término municipal. Muchas de ellas siguen en uso hoy en día; pero otros han quedado en desuso y constituyen un **patrimonio histórico y cultural** que hay que proteger.

Por todo esto, el **aprovechamiento eficiente del agua** es un elemento clave en nuestro modelo de municipio. Dentro de las competencias municipales en materia de aguas realizaremos las acciones que se indica a continuación para hacer más sostenibles sus aprovechamientos y para facilitar la accesibilidad de la ciudadanía a este recurso tan básico.

- Completar las infraestructuras necesarias para la **reutilización de las aguas depuradas** para el riego de los jardines y los huertos de palmeras y para la limpieza de calles.
- Instalar **fuentes** de agua de boca para las personas en diferentes puntos del casco urbano de la ciudad y de las partidas con casco urbano.
- Hacer una campaña de **educación ambiental** para promover el consumo de agua de la red municipal frente al consumo de agua embotellada y el uso de botellas personales reutilizables.
- Establecer un programa de **ayudas sociales** para facilitar el acceso al agua de personas con bajos ingresos.
- Promover la restauración de de el **punto del canal de Riegos de Levante** sobre el río Vinalopó, junto al Pont de la Generalitat.

Los huertos de palmeras del casco urbano

El palmeral histórico, además de los importantes valores culturales reconocidos por la UNESCO, representa un magnífico ejemplo de adaptación a la aridez del entorno y, en la actualidad, un **bosque urbano** de valores ambientales y paisajísticos incalculables. Un recurso también de gran valor en la lucha frente al cambio climático y en la dinamización social y cultural de la ciudadanía.

Aun así, la imagen que del palmeral ponen de manifiesto a menudo los ilicitanos y las ilicitanas, es una imagen romántica, idealizada y muy alejada de la realidad. La mayor parte de los huertos urbanos que todavía conservan su carácter agrícola, son en la actualidad de propiedad municipal; y la gestión que se hace de ellos es una gestión reactiva que se limita, con mayor o menor acierto, a poco más que procurar la supervivencia de las palmeras. Una cosa parecida ocurre, en el mejor de los casos, en los huertos de gestión privada.

Hay que cambiar esta imagen y, sobre todo, hay que cambiar la manera de gestionar los huertos. Por eso nos proponemos adoptar las siguientes acciones de gobierno.

- Continuar con el **plan de inspección y detección preventiva** de las plagas del palmeral y extender los tratamientos biológicos preventivos a todo el palmeral UNESCO y a su corona de protección.
- **Eliminar el uso de herbicidas** en el huertos de palmeras.
- Continuar los trámites administrativos para la aprobación definitiva de la **Ley del Palmeral**.
- Aprobar el **Plan Rector de Uso y Gestión del Palmeral**.
- Establecer un **convenio con los propietarios de huertos privados** dentro del entorno UNESCO y su perímetro de protección para la inspección y el tratamiento de las plagas que afectan al palmeral.
- Ordenar un **itinerario para la visita pública a los huertos de palmeras**, con la señalética adecuada para posar en valor los diferentes elementos culturales del palmeral y su entorno, paneles explicativos, códigos QR, etc. También con los viales, los servicios, el alumbrado y el mobiliario urbano pertinentes.

El Camp d'Elx

En el modelo de municipio que queremos impulsar desde Compromís, se contempla el Camp d'Elx como aquella parte del territorio que ha sido transformada para su uso agrícola y residencial; con varios cascos urbanos importantes.

Una parte del municipio que consideramos muy importante, tanto desde el punto de vista económico y ecológico, como desde el punto de vista estratégico para la lucha frente al cambio climático y para la consecución de la capitalidad verde europea en 2030.

Por todo esto, nos proponemos llevar a cabo las siguientes acciones de gobierno:

- La promoción de la **producción y el consumo de productos de proximidad** cultivados de manera sostenible, con respecto a la tierra, al entorno y a los consumidores. Con técnicas de agricultura orgánica y sin uso de abonos químicos, ni insecticidas ni herbicidas que suponen un peligro para la salud de las personas y para la biodiversidad.
- La promoción de las pequeñas **explotaciones ganaderas y granjas respetuosas con el entorno agrícola** e integradas en este; y que, al tiempo que construyen productos de calidad y con garantías sanitarias, para el consumo directo o para su transformación en pequeñas industrias agroalimentarias locales, sirven también para la protección de variedades autóctonas de especies ganaderas o de corral.
- Promocionar las **producciones artesanales del Camp d'Elx**, tanto alimentarias como ornamentales, respetuosas con el entorno y la salud de las personas.
- Promocionar las **industrias de transformación agroalimentaria** basadas en productos locales con garantías de sostenibilidad, calidad y seguridad alimentaria.
- Apoyo a las organizaciones agrarias de productores y comercializadores de productos del camp d'Elx. **Frutas y hortalizas** en general y productos singulares como la **granada mollar, el melón de Carrizales o los dátiles frescos** de Elx.
- Impulsar la producción de dátil fresco de Elx mediante la producción "in vitro" de variedades selectas de palmeras locales a través del Instituto Tecnológico de la Palmera.
- Dar incentivos a los **cultivos en los huertos de palmeras** del Camp d'Elx como estrategia por su conservación.
- Promocionar el **turismo rural y paisajístico** como actividad complementaria para los agricultores del Camp d'Elx.
- Acercar la ciudad al campo a través de la ejecución y promoción de **senderos y rutas ciclistas** por el Camp d'Elx, el consumo de sus productos agrícolas y artesanales, restauración, etc. A través también de la promoción de los valores patrimoniales del Camp d'Elx y de su conocimiento por parte de la ciudadanía.
- **Acercar el campo a la ciudad** mediante la promoción del comercio y el consumo de los productos y servicios de este; y fomentando el debate y la investigación de soluciones para las problemáticas específicas del Camp d'Elx.

Las playas, las dunas y los espacios naturales protegidos

El nuestro es uno de los escasos municipios en el Mediterráneo europeo donde todavía se conservan **playas de arenas doradas**, libres de edificación y con un **sistema de dunas asociadas**. Dunas fijas, o dunas móviles que, hoy en día, todavía son más difíciles de encontrar en las playas de todo el mundo. Si esto añadimos que algunas de estas playas y dunas forman parte, o se encuentran en las inmediaciones de espacios protegidos como el Clot de Galvany, las Salinas de Santa Pola, el Lugar de Interés Comunitario (LIC) Isla de

Tabarca o el LIC Dunas de Guardamar, podemos concluir que nos encontramos en uno de los escasos **lugares paradisíacos** que quedan en el Mediterráneo.

No ha sido fácil preservar este patrimonio de la voracidad de la baldosa. Los movimientos ciudadanos que defienden su preservación, han tenido que librar duras batallas; y no siempre han conseguido sus objetivos. Afortunadamente, en la presente legislatura se ha conseguido ampliar el **Paraje Natural Municipal del Clot de Galvany**, hasta casi doblar la superficie del territorio protegido; incluyendo terrenos que se querían urbanizar la legislatura anterior. También se ha aprobado esta legislatura el **Plan de Acción Territorial de la Infraestructura Verde del Litoral (PATIVEL)** que protege los primeros 2.000 m del litoral a partir de la línea del mar.

Con todos estos instrumentos legislativos a nuestra disposición, es hora ya de que desde nuestro municipio sepamos posar en valor todo este patrimonio y hacer un uso sostenible; de forma que podamos disfrutar sin comprometer sus valores y su viabilidad. Por todo esto desde Compromís nos proponemos las siguientes acciones de gobierno.

- **Restauración del ecosistema dunar** en las dunas fijas del Pinet y la Marina, en colaboración con la Generalitat Valenciana.
- Instar al Estado la restauración del ecosistema dunar en las dunas móviles del Altet y el marjal del Fondet de la Senieta.
- Ordenar **zonas de aparcamiento de vehículos fuera del ecosistema dunar**, tanto en el Altet como en La Marina y el Pinet, de manera parecida a como se ha hecho al Calabacín y Arenales.
- Ordenar también los **accesos de los usuarios a las playas** de La Marina, el Pinet y el Altet, de manera parecida a cómo se ha hecho en el Carabassí y Arenales.
- Establecer una **línea de transporte colectivo**, durante el verano, entre el casco urbano de la Marina y las playas del Pinet, la Marina y el Rebollo.
- Tramitar ante la Generalitat Valenciana la declaración de **Paraje Natural Municipal del Pantano de Eix**, ya indicada en las actuaciones en relación al río Vinalopó.
- Instar en el Parque Natural del Hondo a la realización de un aparcamiento para vehículos en la zona de Carrizales para facilitar el acceso al parque desde nuestro municipio; e instar igualmente la continuidad del **circuito periférico para ciclistas y peatones** en nuestro término municipal.
- Fomentar el **conocimiento y el respeto por nuestro medio natural** en el uso que basura de las playas, dunas, espacios protegidos, y el medio natural en general, a través de programas de educación ambiental, debates y certámenes.

Recuperación de espacios urbanos y pacificación del tráfico

El espacio urbano ha experimentado grandes cambios las últimas décadas en las que ha ganado calidad en algunos aspectos, pero también ha perdido calidades importantes en

relación a las personas que lo habitan. El automóvil ha transformado profundamente la ciudad, ocupando buena parte del espacio disponible e introduciendo contaminantes que han hecho perder calidad en el aire respirable, ruido, inseguridad vial, entre otros. También ha redistribuido las actividades ciudadanas enviando hacia la periferia: centros de trabajo, centros comerciales, colegios, ocio, etc.

Vivimos, sin embargo, tiempo de cambios profundos en la actividad humana que requieren repensar el espacio urbano para adaptarlo mejor a las necesidades reales de las personas y a las nuevas demandas de movilidad. También para atraer hacia el interior de la trama urbana, actividades comerciales y laborales que habían sido desplazadas hacia la periferia, o nuevas actividades surgidas en los nuevos tiempos.

Por todo esto nos proponemos llevar a cabo las acciones de gobierno que siguen.

- Ejecutar el **Plan Centro** consensuado con los vecinos y vecinas y asociaciones de comerciantes. **Peatonalización permanente de la Corredera.**
- Dar una solución al problema creado con el **Mercado Central** integrado en el Plan Centro y en la protección del patrimonio cultural y arqueológico.
- **Realizar planes de barrio y de los cascos urbanos de las partidas rurales**, para revisar el estado de las aceras con el objetivo de la reparación de los posibles desperfectos, evaluar las posibilidades de su ensanchamiento, la instalación de mobiliario urbano, la creación de áreas para peatones con fines comerciales, recreativas, educativas, etc.
- Seguir creando **espacios para la conciliación ciudadana** entre peatones y animales de compañía.
- Revisar las ordenanzas sobre locales comerciales, vados, etc. para favorecer el **asentamiento de la actividad comercial y profesional a los barrios y pedanías.**
- Hacer una **ordenanza de movilidad** en la que se favorezca a los peatones y el transporte público sobre las diferentes modalidades de transporte individual.
- **Reducir la velocidad de los automóviles** a 30 km/h, excepto en las vías principales donde será de 50 km/h, para hacer compatible el tráfico de automóviles con las bicicletas, patinetes y otras modalidades de transporte.
- Seguir mejorando la **red del carril bici** por toda la ciudad y con conexiones a las diferentes partidas y centros de interés como el Museo Escolar de Puçol, l'Alcúdia, los parques naturales, etc. Carril bici segregado desde la avenida de la Universidad hasta la rotonda de la calle Barxell (Squash).
- Seguir mejorando la red de **BiciElx.**
- Rebajar al 33% el **grado de discapacidad para obtener el acceso gratuito al bus.**
- Potenciar el **bus a las pedanías** y seguir mejorando la **red del bus urbano** para dar un mejor servicio a todo el municipio, conectando mejor las partidas, las urbanizaciones, el parque empresarial, el aeropuerto, etc. con la ciudad.
- **Nueva línea de bus (U)** que conecte el centro de la ciudad con la estación de autobuses, el campus universitario y la zona del polideportivo de Kelme.

- Incremento de las aportaciones municipales y gestión ante la Diputación de mayores dotaciones para el mantenimiento de **camino, carreteras secundarias y vías públicas** al casco urbano y las partidas rurales con el objetivo de incrementar estas actuaciones en un 50% en la legislatura.

La reducción de la huella ecológica

La crisis ambiental que sufrimos, y en particular la lucha frente al cambio climático, nos obliga a **cambiar drásticamente nuestra manera de producir, de vivir y de consumir**, para hacerlo de un manera más sostenible. Es un reto sin precedentes, en el que la Administración Local tiene que participar, según sus competencias, conjuntamente con el resto de administraciones.

Esta **reducción de la huella ecológica** es también un requisito indispensable para poder optar a la candidatura a la capitalidad verde europea.

Por todo esto, desde Compromís nos proponemos las acciones de gobierno que siguen.

- Instalar el contenedor para la **recogida exclusiva de residuos orgánicos**.
- **Ampliar el horario y la red de los Punto Limpio** con nuevas instalaciones al cementerio viejo, Altabix, el Altet-Arenales y la Marina.
- Estudiar la viabilidad de instalar **paneles fotovoltaicos** en los edificios municipales para para el autoconsumo eléctrico y para vender el exceso de producción a la red eléctrica.
- Realizar campañas de **educación ambiental** sobre consumo, reducción, reutilización y reciclaje.

Benestar animal

Compromís per Elx quiere conseguir una ciudad en la cual todos tengamos cabida, pero no solamente una ciudad en la que no exista el maltrato animal ni el abandono, sino una ciudad en la que los animales, además, sean felices. Lucharemos por los derechos de los animales hasta conseguir que Elx sea una **ciudad libre de crueldad animal**. Para esto, proponemos las siguientes propuestas:

- Trabajo de protección animal y gestión de la **protectora sin sacrificios**.
- Creación del **Consejo de Bienestar Animal**.
- Incrementaremos los **controles sobre los comercios donde se venden animales**: los animales que se venden en tiendas proceden generalmente de granjas, muchas de ellas extranjeras, en las cuales los animales viven sin ningún tipo de condiciones

higiénicas ni sanitarias. Además, son explotados durante toda su vida para vender sus crías. Tampoco las condiciones en las cuales viven en las tiendas son adecuadas, su exposición y exhibición en escaparates es inadmisibles. Incrementar los controles sobre los comercios donde se venden animales evitaría la cría indiscriminada, el maltrato y el abandono, así como su venta y cría ilegal. Además evitaría la proliferación de especies que no pertenecen a nuestro ecosistema y que, después de su abandono, son letales para la fauna y flora autóctonas.

- Continuar ampliando las **zonas de esparcimiento canino**.